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De acuerdo con información
del Observatorio Ciudadano
del Sargazo y la Red de Mo-
nitoreo del Sargazo de Quin-
tana Roo, en su último reporte,
ninguna playa se encuentra
con exceso de macroalga ma-
rina en al entidad, mientras que
sólo 14 presentan abundante
presencia, 19 están en color
amarillo (moderado), 29 están
en verde (muy bajo) y 18 están
completamente libres de la
macro alga.

Algunos de los puntos que
están sin sargazo y donde el
turismo puede arribar para dis-
frutar con tranquilidad, y ahora
en semáforo amarillo, son:
Holbox, Isla Contoy, Isla Mu-
jeres, Costa y Playa Mujeres,
algunos puntos en la Zona Ho-
telera de Cancún, Cozumel
Oeste y la Laguna de Bacalar.

Según el reporte emitido ayer,
de los 11 municipios, Cozumel
sigue siendo el que tiene menos
presencia de sargazo, con al me-
nos 10 puntos en color azul.

De igual manera, 11 playas
en Cancún están en color ver-
de, es decir, presentan muy ba-
jo sargazo, esto no quiere decir
que no haya, sino que es bueno
para nadar; una está en color
amarillo, una en color naranja,
con abundante sargazo y nin-
guna está con exceso.

Y las playas con poco sar-
gazo, aptas para nadar son: Isla
Blanca, Punta Sam, El Palmar,

Playa del Niño, Puerto Juárez,
Playa Las Perlas, Playa Lan-
gosta, Playa Caracol, Punta
Cancún, Playa Chac-Mool,
Playa Marlín, Playa Ballenas,
Playa delfines, Punta Nizuc,
Punta Brava, Playa del Secreto,
Valentín, Vidanta, Punta Bete,
Xcalacoco, Playa Mamitas

Playa Fundadores, Playacar
ZH, Barceló Maya, Xpu-Ha,
Kantenah, Bahía Príncipe, Ba-
hía Soliman, Punta Mosquito,
Holbox centro, Punta Cocos,
Chiquilá, Isla Contoy.

En Isla Mujeres: Playa Nor-
te, Playa del Faro y Punta sur;
asimismo, Isla de la Pasión;

Cozumel Norte, Playa San
Juan, Cozumel Muelle, Playa
Chankanaab, Playa Mía, Playa
San Francisco, Playa Palancar,
El Cielo y Punta Sur.

En contraparte, los puntos
más afectados son: Costa Mu-
jeres, Playa Mujeres, Playa
Gaviota Azul, Playa Coral, Ri-
viera Cancún, Moon Palace,
Royalton Riviera, Bahía Pe-
tempich, Puerto Morelos Cen-
tro, Playa Paraíso, Punta Ma-
roma, Punta Esmeralda, Playa
el Recodo, Playacar Ferry,
Puerto Aventuras, Akumal,
Xcacel-Xcacelito, Tankah, Tu-
lum Ruinas, Tulum ZH Norte,

Punta Piedra, Tulum ZH Sur,
Arco Maya, Punta Molas, Pla-
ya Xhanan, Playa Bonita, Pla-
ya Mezcalitos, Punta Morena,
Playa Chen Río, Playa San
Martín, Playa Bush y Playa
Encantada, Punta Celarain.

Q. ROO REGRESA A
SEMÁFORO AMARILLO

Una vez que se detectó una
constante disminución de con-
tagios a Covid-19 en Quintana
Roo, autoridades estatales de-
terminaron que a partir de hoy
lunes 13 de septiembre y hasta
el domingo 19 del mismo mes,
la entidad regresa al color ama-

rillo en el semáforo epidemio-
lógico, lo que permite mayor
apertura en las actividades y
por ende una recuperación eco-
nómica más acelerada, no obs-
tante, advierten que este paso
debe darse con todas las me-
didas de prevención sanitaria
a fin de evitar un rebrote.

Durante el programa Cone-
xión Ciudadana, el gobernador
Carlos Joaquín dio a conocer
que este color estará vigente
para toda la entidad durante la
semana que hoy empieza, sin
embargo, hizo un llamado a
no bajar los brazos y continuar
con todas las medidas preven-

Q. Roo avanza al amarillo y
está listo para recibir al turismo 
con las playas libres de sargazo

Ninguna playa de Q. Roo se encuentra actualmente con exceso de sargazo y sólo 14 presentan abundante presencia.

Derecho de réplica

2 Opinión

– Mayor reapertura con todas las medidas de prevención 

Por José Luis
Montañez
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tivas, sobre todo ahora que se
aproximan las fiestas patrias.
“Sería lamentable volver, la
próxima semana, a color na-
ranja. Quintana Roo cambia a
color amarillo en el #Semáfo-
roEstatal en zona norte y sur.
Los esfuerzos de las y los
quintanarroenses por seguir
los hábitos están dando resul-
tados, pero no es momento de
relajar las medidas, sino refor-
zarlas para evitar perder lo ga-
nado”, advirtió.

Asimismo, explicó que se
tomó esta determinación luego
de que el resumen de nuevos
casos a nivel municipal arrojó
disminuciones en la curva de
contagios, quedando de la si-
guiente manera:

Felipe Carrillo Puerto dis-
minuyó el 75%; Isla Mujeres,
el 64%: Cozumel, el 57%;
Solidaridad, el 50%; Puerto
Morelos el 49%; Lázaro Cár-
denas el 49%; Bacalar el
48%; José María Morelos, el
44%; Benito Juárez (Cancún)
el 41%: Tulum, el 18%. Úni-
camente Othón P. Blanco
(Chetumal) registró un au-
mento del 9%. 

SE AMPLÍAN AFOROS
EN COMERCIOS

Explicaron que con semáforo
en color amarillo operan con
capacidad normal las siguien-
tes actividades: Seguridad Pú-
blica, procuración e imparti-
ción de justicia, actividades le-
gislativas, hospitales y servi-
cios médicos, comercio al por
menor de alimentos (mercados
de alimentos, supermercados,
tiendas de conveniencia, aba-
rrotes, tortillerías y similares),
bancos e instituciones finan-
cieras, escuelas, pesca y agri-
cultura, construcción, almace-
namiento, lavanderías, minería
y purificadoras de agua.

Mientras que los estableci-
mientos que deben operar con
solo una apertura al 75% son:
Servicios contables, adminis-
trativos y profesionales, ade-

más de Ventas de enseres y
computadoras.

Con una capacidad al 70%,
pueden reactivarse congresos,
convenciones, exposiciones y
ferias en áreas al aire libre,
mientras que en espacios ce-
rrados se pueden abrir sólo al
50%. Por su parte, los gimna-
sios y clubes deportivos en
áreas al aire libre y en espacios
cerrados abren al 50%

La apertura al 60% está per-
mitida para hoteles, restaurantes,
sitios históricos, parques temá-
ticos, campos de golf y servicios
turísticos; asimismo, Playas y
parques públicos, cines y tea-
tros, centros comerciales, tien-
das departamentales, peluque-
rías y salones de belleza, servi-
cios religiosos, inmobiliarias y
manufactura (fabricación de
maquinaria, equipo, etc.)

Al 50%, pueden operar los
casinos, pero bares, centros noc-
turnos, discotecas, centros de
espectáculos, cantinas, etc, de-
ben permanecer aún cerrados. 

Sobre la capacidad en el
transporte, para motocicletas
es de sólo 1 persona; en vehí-
culos privados, 4 personas má-
ximo; en taxis: 3 personas má-
ximo, incluyendo al conductor

y en el transporte público, es
decir, vans y autobuses, pue-
den operar al 50% de capaci-
dad. Siempre todos respetando
los protocolos de prevención
frente a la enfermedad. 

EMBARAZADAS QUE
MURIERON POR COVID

NO ESTABAN VACUNADAS
De acuerdo con datos del Sis-
tema de Vigilancia Epidemio-
lógica (Sinave), el incremento
de decesos en embarazadas
por Covid en Quintana Roo es
inminente, tan es así que hasta
el 6 de septiembre ya sumaban

10, dos durante la primera se-
mana de septiembre y ocho en
lo que va del año, cifra muy
por encima de los apenas dos
casos registrados en 2020.

Es por lo anterior que la Se-
cretaría de Salud estatal (Sesa)
inició una campaña de vacu-
nación a través de redes socia-
les dirigida especialmente a
mujeres embarazadas, a fin de
que aprovechen que ellas pue-
den ser inmunizadas contra el
Covid-19 sin importar su ran-
go de edad, siempre y cuando
sean mayores a 18 años. 

Sesa reveló que el 100% de
las embarazadas que fallecieron
en estado de gestación por Co-
vid-19 en la entidad no se en-
contraban vacunadas y aunque
la vacuna no evita el contagio,
sí te brinda mayor resistencia a
la enfermedad en caso de que
la adquieras. En este contexto,
el ginecólogo Braulio Matamo-
ros, dijo: “La vacunación, junto
con el control del embarazo, son
claves para sobrevivir a Covid-
19 en caso de resultar positivas
a la enfermedad. Una mujer que
lleva el control de su embarazo
desde el primer mes, tiene sus
vacunas correspondientes, toma
sus vitaminas, su ácido fólico,
hierro, mantiene un organismo
con las defensas altas y si a eso
suma la vacunación contra el
coronavirus, está reforzando
aún más sus defensas y elevan-

do la probabilidad de vida en
caso de enfermar”, explicó.

Asimismo, dieron a conocer
la edad promedio de las defun-
ciones que se han presentado,
las cuales van de los 30 a 34 años
de edad, mientras que el 33.8%
de ellas se encontraban en el se-
gundo trimestre de gestación.  

NO SE INMUNIZAN
POR DESINFORMACIÓN

“Las mujeres embarazadas co-
rren un riesgo mayor de com-
plicaciones y enfermar grave-
mente en caso de contagiarse
con el virus SARS-CoV-2, por
ello la vacuna es la mejor de-
fensa. Ya que durante el em-
barazo, sin la vacuna podrían
presentarse complicaciones de
salud que ameriten hospitali-
zación, ingreso a unidades de
terapia intensiva y necesidad
de ventilación mecánica, con-
diciones que aumentan el ries-
go de morir”, afirma la Secre-
taría de Salud, en su campaña.

Si bien, la vacunación se ha
venido realizando en mujeres
embarazadas desde el mes de
mayo de este año, al corte del
10 de septiembre han sido in-
munizadas contra Covid-19,
sólo un total de seis mil 105
en todo el Estado, de acuerdo
con los datos de la dependen-
cia de salud en Quintana Roo. 

A partir de hoy y hasta el domingo 19 de septiembre, Quintana Roo regresa al color amarillo
en el semáforo epidemiológico.

De acuerdo con datos del Sinave, el incremento de decesos
en embarazadas por Covid en Quintana Roo es inminente. montanezaguilar@gmail.com
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- La pandemia por Covid-19 comienza a
ceder de a poco en el mundo, gracias a la llegada
de la vacuna, pero principalmente a la implemen-
tación de las medidas preventivas, en el caso de
Quintana Roo, si bien, la población dejó de respetar
de manera estricta cada una de las normas de salud
llevándolo a una tercera ola de la enfermedad en
los últimos meses, parece ser que ya se ha conte-
nido al virus, pues los contagios van a la baja y se
logró avanzar a amarillo en el semáforo epide-
miológico estatal.

El reporte diario de la Secretaría de Salud estatal
arrojó cifras alentadoras, pues hasta ayer 12 de sep-
tiembre, se habían confirmado 56 mil 325 casos
positivos acumulados de Covid-19 y 3 mil 865 de-
funciones, lo que quiere decir, que en una jornada
de 24 horas, se detectaron otros 160 nuevos casos
y siete muertes mas a causa de la enfermedad.

Asimismo, se indicó que hasta ayer, había un
registro de 4 mil 284 casos activos de la enferme-
dad en todo el estado, de los cuales 4 mil 006 están
en aislamiento social enfrentando la enfermedad,
pues no presentan síntomas que pongan en riesgo
su vida, mientras que los otros 278 si han tenido
que ser internados en alguno de los centros de
atención Covid en el estado.

En el tenor de la ocupación hospitalaria, la ac-
tualización indicó que para la zona norte es de 17%
y para la zona sur es de 26%, lo cual es evidencia
de que siguen subiendo los casos activos que ocu-
pan una cama en los nosocomios. Sobre la velo-
cidad en el ritmo de contagios, indicaron que para
la zona norte es de 0.37 y para la sur de 0.57.

Con 1 millón 556 mil 983 dosis de vacuna contra
Covid-19, aplicadas en el estado, la recomendación
es continuar con los hábitos de higiene para prevenir
que enfermes, mientras te llega el turno por edad y
en tu municipio para acceder a la inmunización.

Con 1 millón 556 mil 983
dosis de vacuna contra Covid-
19, aplicadas en el estado, la
recomendación es continuar
con los hábitos de higiene
para prevenir que enfermes, 
mientras te llega el turno.

El datoDisminuye número de infectados en Q. Roo

160 contagios y 7 muertes por
Covid, registrados en 24 horas
Se han aplicado más de 1.5 millones de dosis contra nueva enfermedad

Hasta ayer domingo, se habían confirmado 56 mil 325 casos positivos acumulados
de Covid-19.

Suma 267 mil 748 fallecimientos por coronavirus

México reporta 5,139 casos y 224 decesos en un día
Al corte del domingo 12 de septiembre,
en las últimas 24 horas se registraron 5
mil 139 nuevos casos positivos de Co-
vid-19 en México, con los cuales suman
3 millones 511 mil 882 millones de ca-
sos totales.

En el informe técnico diario, la Se-
cretaría de Salud federal detalló que en
el último día se acumularon 224 muertes,
con lo que se contabilizan ya 267 mil 748
de decesos a causa del virus desde el ini-
cio de la pandemia.

Sobre los casos activos, que son los
que iniciaron síntomas en los últimos 14
días y que permiten a la Ssa identificar
donde hay mayor actividad viral y por
consecuencia aumento en la transmisión,
dijo que existen 92 mil 5485 activos, así
como 501 mil 634 casos sospechosos.

simismo, la Secretaría de Salud in-
formó que las 10 primeras entidades que
acumulan el mayor número de casos son:
Ciudad de México, Estado de México,
Nuevo León, Guanajuato, Jalisco, Ta-

basco, Puebla, Veracruz, Sonora y San
Luis Potosí, que en conjunto conforman
el 66% de todos los casos acumulados
registrados en el país.

Con base en la última actualización
del semáforo epidemiológico a nivel na-
cional, emitido por la Secretaria de Salud
Federal, hasta el 19 de septiembre en Mé-
xico no hay ningún estado en semáforo
rojo, mientras que en amarillo permane-
cen 13 estados -incluida la Ciudad de
México-, en naranja 17 y dos en verde.
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En las últimas 24 horas, en México se registraron 5 mil 139
nuevos casos positivos de Covid-19.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Luego de que países como Chile y Cuba
han decidido comenzar a vacunar contra Covid-
19 a menores de edad, ha surgido la inquietud en
México de saber si esta es una posibilidad en nues-
tro país y es que las opiniones son divididas, pues
por un lado hay quienes creen que vacunar a los
niños es quitarles la opción de inmunidad a sectores
más vulnerables, pero por el otro los que creen
que de esa manera se van a disminuir los riesgos
de contagio durante regreso a clases presenciales.

De tal manera, que los contagios a Covid-19
que se han presentado en las escuelas del estado
durante el regreso a clases presenciales, no son de
sorprender a nadie y por el contrario era un esce-
nario que se esperaba, pues la población infantil
se encuentra vulnerable por la falta de vacunación,
pues ellos se mantienen en contacto con maestros
y administrativos que, si bien, ellos si se encuentran
inmunizados, siguen siendo transmisores de la en-
fermedad en caso enfermarse. 

El presidente del Colegio de Médicos Gene-
rales en el estado, Francisco Javier Lara Uscanga,
declaró: “Los niños se encuentran vulnerables a
contagiarse del nuevo coronavirus por falta de va-
cunación para ellos, es decir, que existe la posibi-
lidad de que adquieran la enfermedad siendo con-
tagiados por sus profesores, personal administra-
tivo y hasta intendentes, por lo que recomienda

redoblar los protocolos sanitarios, los cuales deben
de iniciar desde casa, con los padres de familia”. 

A lo anterior, añadió: “Aún no se sabe mucho
de la enfermedad, no tenemos el conocimiento
completo de la misma ni de cómo combatirla, pero
hasta lo que conocemos o sabemos es que las per-
sonas que ya están vacunadas contra el padeci-
miento siguen siendo transmisoras del virus, es
decir, ellos si se llegan a enfermar, siguen conta-
giando, por ello debemos de ser responsables y
valorar el regreso a clases presenciales, saber qué
tan expuesto puede estar o no, mi hijo”. 

La vacunación pediátrica contra Covid-19 ya
se está aplicando en países como Estados Unidos,
Israel, Reino Unidos y algunos de Sudamérica,
como Chile, además de Cuba que recientemente
informó que inmuniza a los infantes a partir de
los 2 años de edad.  No obstante, en México no
se ha tomado en cuenta, aun cuando el tema de la
salud y la inmunidad a esta enfermedad es un de-
recho que no puede ser violentado.

Hasta ahora, al menos en el caso de Quintana
Roo, sólo tres infantes han recurrido a amparos
para solicitar la vacuna contra la enfermedad, de
los cuales solo uno lo ha ganado hasta ahora. 

PROBABLE AUMENTO
EXPONENCIAL DE CASOS EN NIÑOS

La doctora Irma Archundia Riveros, vicepresidenta
del Colegio Médico de Quintana Roo, afirmó que

es muy probable un incremento exponencial de
contagios a Covid-19 entre menores de edad durante
el regreso a clases presenciales, sobre todo por las
desigualdades socioeconómicas de las familias, que
en muchos casos deben llegar en transporte público
a su escuela, es decir que el riesgo de adquirir la
enfermedad en los traslados se multiplica. 

Asimismo, destaca que no todas las escuelas
cuentan con la infraestructura necesaria para ase-
gurar la salud de los infantes. “No todas tienen es-
pacios realmente amplios y ventilados, por ello
las medidas de prevención y las estrategias deben
de individualizarse. Los niños tienen cuadros me-
nos graves que los adultos e incluso pueden cursar
asintomáticos, pero el riesgo de contagio está pre-
sente”, advirtió. 

En este escenario, dijo que la identificación de
las personas contagiadas en esa población repre-

senta un reto para los padres y personal de las es-
cuelas. “Vivimos una circunstancia particular de
corresponsabilidad, en donde los padres y las ins-
tituciones educativas juegan un papel fundamental,
pues si se incrementan los casos exponencialmente
la atención de pacientes contagiados puede verse
limitada, a pesar de los esfuerzos realizados por
autoridades y personal de salud”, señaló.

Por lo anterior afirma que respetar los aforos
limitados en las aulas escolares es fundamental,
al igual que el número de reuniones por semana
y si éstas son en lugares adecuados “se le debe in-
culcar a los niños que respeten las medidas en la
casa y en la escuela, es fundamental y recae la res-
ponsabilidad en los padres y maestros, ya que exis-
te población infantil de alto riesgo para desarrollar
enfermedad grave, en la que se debe de tener ma-
yor atención”, señaló.

En Q. Roo, los médicos apoyan 
vacunación anti-Covid a infantes
- Para disminuir riesgos de contagio durante el regreso a clases presenciales

Advierten que no todas las escuelas cuentan con la infraestructura adecuada
para evitar contagios de Covid-19.

Médicos de Quintana Roo apoyan la vacunación en menores de edad mexicanos,
para disminuir el riesgo de contagios en regreso a clases.

Piden que se contemple la opción 

Los contagios por Covid-19 que se han
presentado en las escuelas del estado

durante el regreso a clases presenciales, 
no son de sorprender a nadie y por el

contrario era un escenario que se esperaba,
pues la población infantil se encuentra 
vulnerable por la falta de vacunación.
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Quintana Roo avanza en la 
recuperación de la paz y de la

tranquilidad en beneficio de la gente
- Tras corregir el rumbo del estado, actualmente el 99 por ciento de la plantilla policial activa 

está evaluada en control y confianza  - El complejo policial C5, el más moderno de Latinoamérica,
permitirá consolidar el Modelo de Prevención Quintana Roo para recuperar la tranquilidad perdida

Chetumal.- Al inicio de esta administración,
el comportamiento y el desempeño de los
cuerpos policiales, señalados como los menos
honestos, habían minado la confianza de la
gente. La exigencia ciudadana era recuperar
la tranquilidad perdida.

Al tomar el timón en la conducción de
Quintana Roo, el gobernador Carlos Joaquín
propuso la implementación de un modelo de
seguridad para la prevención del delito, la pro-
fesionalización de los cuerpos policiales y las
acciones de combate contra la impunidad.

Había que reconstruir, desde sus cimientos,
la estructura policial y de justicia, por lo que
se construyó y puso en marcha el Modelo de
Prevención Quintana Roo para procurar la
seguridad de los ciudadanos, con base en una
estrategia de fuerza colectiva, que une a las
instituciones y las corporaciones al potencial
de organización comunitaria de la participa-
ción social quintanarroense.

A cinco años de distancia, hay resultados,
pero todavía insuficientes. Sin embargo, Car-
los Joaquín expresó que mientras haya una
sola ciudadana o ciudadano afectado por la

inseguridad, no se dará por satisfecho y por
lo tanto no bajará la guardia.

Los resultados de este modelo trascienden
en la vida de las familias y fortalecen los ob-
jetivos del proyecto integral “Quintana Roo
Seguro”, orientados a profesionalizar a los
elementos policiales, el uso intensivo de las
tecnologías en las labores de vigilancia y di-
suasión del delito, y la respuesta, reacción,
atención de emergencias y custodia de evi-
dencias, con base en la inteligencia policial.

Uno de los principales logros de esta ad-
ministración es el Complejo de Seguridad C-
5 Quintana Roo, con un diseño arquitectónico
innovador que lo sitúa como el más moderno
de Latinoamérica.

El complejo interinstitucional garantiza
un trabajo permanente y coordinado de mo-
nitoreo y vigilancia con las fuerzas armadas
y militares, las corporaciones policiales y los
tres órdenes de gobierno para la procuración
de justicia, y la atención de las emergencias
médicas y la violencia de género; y es capaz
de ocuparse, eficaz y oportunamente, de la
protección civil y la seguridad pública.

Desde el inicio de su gobierno, Carlos Joaquín propuso la implementación de un modelo de seguridad para la prevención del delito, la profesionalización de los
cuerpos policiales y las acciones de combate contra la impunidad.

A lo largo de cinco años, se ha registrado el incremento progresivo de 45.34 por
ciento del estado de fuerza en Quintana Roo, lo que garantiza mayor cobertura,
vigilancia, protección y seguridad ciudadana.
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Con la estrategia de presencia policial, se organiza y orienta la actuación del estado de fuerza en 97 sectores, 333 cuadrantes y 71 partidas rurales dispuestas
territorialmente para el desplazamiento en patrullajes de mayor proximidad a los ciudadanos.

En los últimos dos años de gobierno, se emitieron dos mil 369 Certificados Únicos Policiales
(CUP). 614 corresponden a elementos de la Policía Estatal, 385 a personal de la Fiscalía General
del Estado y mil 370 a elementos que integran las instituciones de Seguridad Pública Municipal.

El complejo de seguridad C-5, con
innovación tecnológica de punta para
mejorar la atención de la seguridad
pública, representa una inversión de
288 millones 940 mil pesos, que se
integran por una aportación de 221
millones 633 mil pesos provenientes
del Fondo de Aportaciones para el
Fortalecimiento de las Entidades Fe-
derativas (FAFEF), y por 67 millones
307 mil pesos del Programa Estatal
de Inversión (PEI).

A lo largo de cinco años, se ha re-
gistrado el incremento progresivo de
45.34 por ciento del estado de fuerza
en Quintana Roo, lo que garantiza
mayor cobertura, vigilancia, protec-
ción y seguridad ciudadana.

En el quinto año de gobierno, se
incorporaron 100 nuevos elementos
policiales, en cumplimiento de las ba-
ses del Modelo Óptimo Policial.

El Secretariado Ejecutivo del Sis-
tema Nacional de Seguridad Pública,
hasta el 30 de junio del año de 2021,
sitúa al estado de Quintana Roo con un
registro de 99 por ciento de la plantilla
activa evaluada en control de confianza. 

En el quinto año de gobierno, se
incorporaron cuatro nuevas unidades
especializadas a la estructura de se-
guridad pública, tres en la zona sur
con funciones de Unidad de Análisis,
Unidad de Operaciones Especiales y
Unidad de investigación, y una con
cobertura estatal: el Escuadrón de Res-
cate y Urgencias Médicas (ERUM).

En el cumplimiento de los linea-
mientos del Centro Nacional de Cer-
tificación y Acreditación del Secreta-
riado Ejecutivo del Sistema Nacional
de Seguridad Pública, en los últimos

dos años de gobierno, se emitieron
dos mil 369 Certificados Únicos Po-
liciales (CUP). 614 corresponden a
elementos de la Policía Estatal, 385
a personal de la Fiscalía General del
Estado y mil 370 a elementos que in-
tegran las instituciones de Seguridad
Pública Municipal.

En el estado de Quintana Roo, se-
gún datos del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad
Pública, hasta el 10 de junio de 2021,
el 79.5 por ciento de los elementos
policiales tienen el Certificado Único
Policial (CUP).

Por corporación policial tienen el
Certificado Único Policial (CUP) el
81.6 por ciento de los elementos de Se-
guridad Pública Estatal, el 53.2 por cien-
to de los elementos de guarda y custo-
dia, el 71.3 por ciento de los elementos
de investigación y procuración de jus-
ticia y el 81.4 por ciento de los elemen-
tos de la Seguridad Pública Municipal.

En el quinto año de gobierno, se
emitieron mil 502 Certificados Únicos
Policiales. 402 corresponden a ele-
mentos de la Policía Estatal, 238 a
personal de la Fiscalía General del
Estado y 862 a elementos que integran
las instituciones de Seguridad Pública
Municipal.

En el quinto año de gobierno, con
la estrategia de presencia policial, se
organiza y orienta la actuación del es-
tado de fuerza en 97 sectores, 333 cua-
drantes y 71 partidas rurales dispues-
tas territorialmente para el desplaza-
miento en patrullajes de mayor pro-
ximidad a los ciudadanos, lo cual ge-
nera una acción policial eficaz y una
supervisión efectiva.
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A la leña y con 
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio:
Tel.: 998 1958 8971
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Si bien, Quintana Roo arranca esta se-
mana en semáforo epidemiológico en color ama-
rillo, el sector restaurantero de la entidad, afirma
que no contemplan un mayor incremento en sus
ventas, ya que la mayoría mantiene el mismo aforo
en el que venían trabajando, ya que contaban con
certificación sanitaria.

De tal manera, que el pronóstico sobre todo
para la siguiente semana, sí es alentador, con mo-
tivo de las fiestas patrias, pero después prevén un
desplome inmediato, reconoció Marcy Bezaleel
Pacheco, presidente del organismo en Cancún. “Si
bien el cambio de semáforo epidemiológico per-
mitirá una mayor apertura de la economía, el sector
restaurantero prácticamente se mantiene en el mis-

mo porcentaje de aforo permitido, ya que la ma-
yoría de los restaurantes tanto de la zona hotelera,
del centro y las zona fundación fundacional, habían
logrado obtener la certificación que les permitía
operar hasta con un 70% de ocupación atendiendo
las estrictas medidas sanitarias para evitar riesgo
de contagios de covid-19 entre los comensales”.

En este marco, explica: “Este cambio de semá-
foro solo permitirá modificar ciertas restricciones
como el límite de aforo y en horarios de atención,
aunque todavía no se darán a conocer, pero en por-
centaje de venta se mantendrá igual teniendo un
incremento la próxima semana y para que también
la gente se sienta más cómoda pero no incrementan
las ventas”. Asimismo, recordó que al término del
periodo vacacional de verano el sector restaurantero
registró una baja importante por la caída del turis-

mo, de tal manera que ahora están apostando a las
festividades del mes patrio para mejorar las ventas,
aunque una vez que pase esta semana, nuevamente
habría una caída de las ventas, que no se recuperaría
sino hasta finales de octubre. 

Finalmente, adelantó que el sector restaurantero
se alista con diversas actividades y algunos eventos
especiales para otorgar ofertas a las familias durante
este 15 y 16 de septiembre, lo mismo que tendrán
disponibles menús especiales con motivo de estas
fiestas. De acuerdo con la Secretaria de Turismo
(Sedetur), hay en el estado cerca de 108 mil turistas,
una baja de lo que se tenía hace un mes, aunque
Cancún sigue liderando con 51% de ocupación.

El semáforo epidemiológico que cambia de color
comenzará a aplicar a partir de hoy esto permite que
los negocios turísticos puedan operar a 60% de su

capacidad: 10% más de lo actualmente permitido.

NÁUTICOS CELEBRAN AVANCE EN SEMÁFORO

El sector náutico de Quintana Roo celebró que el
semáforo epidemiológico estatal haya pasado de
naranja color amarillo, puesto que ahora podrán ope-
rar con mayor aforo; y aunque el clima durante el
fin de semana no les favoreció, tal parece ser que el
calor volverá esta semana. El presidente de Asociados
Náuticos, Francisco Fernández Millán, explicó: “el
semáforo naranja nos permitía operar solo al 50%
de nuestra capacidad y solo con una certificación
otorgada por la Cofepris y cumpliendo con rigurosas
medidas sanitarias podíamos hacerlo al 70%. Pero
ahora estamos contentos porque este cambio ya nos
permite operar con un 20% adicional de afluencia
que vamos a poder subir a las embarcaciones”.

Pese al avance en el semáforo,
Canirac no prevé alza en ventas 

- El sector restaurantero se mantiene en el mismo porcentaje de aforo 

El sector restaurantero de la entidad, afirma que no contemplan un mayor incremento en sus ventas con semáforo amarillo.

El sector restaurantero
de la entidad, afirma 
que no contemplan 

un mayor incremento 
en sus ventas con el
avance al semáforo
amarillo, ya que la

mayoría mantiene el
mismo aforo en el que
venían trabajando, ya

que contaban con
certificación sanitaria.

Q. Roo pasa a amarillo 
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Cancún.- Una de las principales preocupaciones del
sector empresarial en torno a las obras del Tren
Maya, son los problemas viales y afectaciones al
turismo que se puedan generar, por lo que Fonatur
ha salido a defender el proyecto y aseguraron que
su construcción no representará mayores estragos,
además de que garantizaron la funcionalidad de cua-
tro carriles en el tramo Cancún-Playa del Carmen.

El director general del Fonatur, Rogelio Jimé-
nez Pons, confirmó que a principios de 2022 ini-
ciarán los trabajos fuertes del Tren Maya, en el
Tramo Cinco, puesto que se reforzará el sistema
eléctrico en la zona, de tal manera que garantizó
al sector empresarial que durante las obras las
afectaciones al turismo serán lo menos posibles.

“Sobre la preocupación expresada por el sector
empresarial ante la falta de información de las
afectaciones que ocasionarían al turismo los tra-
bajos del Tren Maya, particularmente en el tramo
Cancún-Playa del Carmen, les podemos adelantar
que habrá siempre cuatro carriles, dos de ida y
otro tanto de vuelta. Dada la magnitud de la obra,
lógicamente habrá afectaciones, pero vamos a pro-
curar que sean mínimas con dos carriles de ambos
lados, que permitirá un flujo continuo de vehículos,
a una velocidad no alta”, explicó.

Asimismo, destacó que el suelo caucásico de
la región es delicado, sin embargo, contarán para
este proyecto con sistemas de detección temprana
que permitirán prevenir cualquier situación en el
subsuelo, para actuar de acuerdo con un protocolo
establecido y evitar afectaciones o accidentes.

“No se puede tener una inversión tan impor-

tante, de la que se dependa de una sola carretera.
El Tren Maya y todo lo que conlleva hará que la
zona desarrolle aún más turísticamente, de modo
que es necesario una mayor infraestructura”, co-
mentó Jiménez Pons.  Adelantó que entre enero y
febrero se comenzará a observar movimientos de
obra en el Tramo Cinco, y de aquí a fin de año se
seguirá con los trabajos de pavimentación de tramos
de las vías alternas “De igual manera, se reforzará
la alimentación eléctrica de Quintana Roo mediante
la implementación de ‘granjas’ solares, que estarían
instaladas en varios puntos del estado, al tener en
cuenta que unos 700 kilómetros del tramo Cancún-
Chetumal del Tren Maya emplearán esa energía”. 

Afirmó que, entre otras ventajas las carreteras

serán liberadas de las pesadas unidades de transporte
de carga, incluidas las de combustible con el con-
siguiente beneficio a la economía, pues se reducirán
costos con el Tren Maya. “Contamos con un terreno
de unas 200 hectáreas cercanas al aeropuerto de
Cancún donde se planea realizar un centro de de-
sarrollo y para ello están en pláticas con inversio-
nistas asociados, pues el objetivo es hacer un centro
de desarrollo urbano fuerte, con la presencia de
giros relacionados a espectáculos, industrial, logís-
ticos y una central de combustibles”, concluyó.

PIDEN 74% MÁS PRESUPUESTO
PARA EL TREN EN 2022

Según el documento presentado por la Secre-

taría de Hacienda, el Proyecto de Presupuesto
de Egresos de la Federación (PPEF) para el
año siguiente contempla recursos por 62 mil
942 millones de pesos para la construcción del
Tren Maya.

Es decir, que el proyecto tendrá un aumento
de recursos del 73.4% con respecto al presupuesto
del año en curso, que fue de 36 mil 288 millones
“El Tren Maya representa la propuesta más im-
portante de infraestructura turística y de transporte
para llevar bienestar a la región sur-sureste, siendo
ésta la de mayor riqueza arqueológica, cultural y
turística del país”, apuntó el presidente en la Carta
enviada, junto con el PPEF 2022, al Congreso de
la Unión.

Las obras del Tren Maya no 
afectarán al turismo: Fonatur 
- Garantizan 4 carriles funcionales en el tramo Cancún-Playa del Carmen

El Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) contempla
recursos por 62 mil 942 mdp para la construcción del Tren Maya.

Fonatur confirmó que a principios de 2022 iniciarán los trabajos fuertes del Tren Maya, en el Tramo Cinco.

El director de Fonatur confirmó que a
principios de 2022 iniciarán los trabajos

fuertes del Tren Maya en el Tramo 
Cinco, puesto que se reforzará el 
sistema eléctrico en la zona, de

tal manera que garantizó a empresarios 
que durante las obras las afectaciones 

al turismo serán mínimas.

Trabajos fuertes, en 2022
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Chetumal.- Dado que durante el primer cuatri-
mestre del año, los hoteleros de Bacalar, Mahahual
y Chetumal no lograron ingresos significantes,
ahora tienen puesta toda su esperanza de recupe-
ración económica para la temporada de invierno
y particularmente para las fiestas decembrinas,
tanto de Navidad como de fin de año. 

Los hoteleros de las regiones mencionadas,
esperan tener una buena afluencia de turistas para
el último bimestre de este año, al ser los principales
atractivos para visitantes extranjeros y del interior
del país, por lo que, la presidenta de la Asociación
de Agencias de Viajes del Sur de Quintana Roo,
Ligia Sierra Aguilar afirma: “Se tienen positivas
expectativas para el último periodo vacacional del
año, luego de un año en el que la recuperación
económica ha sido bastante lenta a causa de la
pandemia de Covid-19”.

Asimismo, recordó: “Desde hace varias sema-
nas han comenzado a presentarse cotizaciones,
solicitudes y reservaciones en cuanto a turistas de
diferentes partes del país y extranjeros que quieren
visitar los polos turísticos del sur del estado, y eso
nos hace tener excelentes expectativas para la tem-
porada vacacional de fin de año para todos los
prestadores de servicios”.

En el contexto de que estas cotizaciones se
conviertan en reservaciones, se lograría un ver-

dadero respiro para los diferentes prestadores de
servicios turísticos del sur del estado, que es una
zona del estado que no ha logrado una recuperación
tan importante como en la zona norte, después de
más de un año de severa crisis económica a causa
de la pandemia por Covid-19.

“Recordemos que, durante los primeros cuatro
meses tuvimos cero actividad, sin ventas ni sín-
tomas o muestras de mejoría, pero poco a poco
han ido subiendo las solicitudes, las reservaciones
y ventas de paquetes, lo cual resulta verdadera-
mente esperanzador para todos nosotros que de-
pendemos de esto”, dijo Sierra Aguilar.

Y concluyó que, en el pasado bimestre, corres-
pondiente a los meses de julio y agosto, se tuvo
una recuperación cercana al 50%, “eso representó
buenos números para los hoteleros y restauranteros,
sin embargo, para el ciclo vacacional de noviembre
y diciembre, se espera que la cifra alcance hasta
un 65%. Para lo cual las agencias de viajes y pres-
tadores de servicios preparan diferentes estrategias
para atraer más turistas, tales como paquetes, des-
cuentos y precios accesibles”, destacó.

Los lugares turísticos del sur de la entidad, ha-
blando específicamente de Bacalar, Mahahual y
Chetumal, son principales atractivos para visitantes
del extranjero y del interior del país, mientras que
los chetumaleños prefieren visitar la Riviera Maya,
Cancún, Cozumel e Isla Mujeres.

RESERVACIONES EN MAHAHUAL
CON 15% DE DESCUENTO

El sector hotelero de Mahahual, en el municipio
de Othón P. Blanco (Chetumal), anunció una es-
trategia de promoción basada en descuentos de
hasta el 15% en el costo de las habitaciones para
atraer visitantes, luego de la caída al 20% que tu-
vieron recientemente.

Gerardo Pérez Zafra, presidente de la Confe-
deración Patronal de la República Mexicana (Co-
parmex) explicó que ante las complicaciones en
la ocupación de cuartos se debe buscar la forma
de que al menos las familias del sur lleguen a dis-
frutar de la Gran Costa Maya.

“Además de los descuentos en tarifas por ha-
bitación por noche, también se implementan los
tradicionales precios especiales a los grupos de
10 personas o más, que llegan de las ciudades del
estado, como Chetumal, Bacalar, Felipe Carrillo
Puerto y las otras de la zona norte, como Cancún,

Playa del Carmen, Tulum, Cozumel, Isla Mujeres.
Lo importante es fomentar la ocupación hotelera,
que en este momento estamos al 20%, es decir,
que solo dos de cada 10 están ocupadas”, comentó
Pérez Zafra.

Una habitación se alcanza a cotizar un precio
de entre 400 y 700 pesos, en promedio, la noche
en habitación para dos personas, por lo que el líder
empresarial destacó que al haber mayor número
de visitantes, “hay mayor posibilidad de que se
ocupen las habitaciones por uno o dos días en pro-
medio y por lo tanto hay movilidad de la economía
local por la adquisición de insumos de tiendas de
abarrotes, restaurantes, transporte y servicios de
relajación”, aseveró.

En Mahahual hay por el momento 450 cuartos
en los 42 hoteles en la zona costera y la zona del
centro, donde se concentra la mayor parte de las
actividades turísticas, que buscan la llegada de vi-
sitantes nacionales y extranjeros.

Hoteleros confían en una gran 
recuperación para este invierno 

- De enero a abril de este año, no tuvieron ingresos significativos

El sector hotelero de Mahahual anunció una estrategia de promoción basada
en descuentos de hasta el 15%.

Hoteleros de Bacalar, Mahahual y Chetumal tienen su esperanza de recuperación
económica en la temporada alta de invierno.

En Bacalar, Mahahual y Chetumal

Hoteleros de Bacalar, Mahahual y Chetumal
no lograron ingresos significativos en el

primer cuatrimestre, por lo que ahora tienen
puesta toda su esperanza de recuperación
económica para la temporada de invierno,
particularmente para la época decembrina.
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Alejandro Arias, es el nuevo
director general de Ventas para
México y Centroamérica de
Lufthansa y asume la responsa-
bilidad comercial de esta región
clave al suceder a Felipe Boni-
fatti, quien fue nombrado direc-
tor de Ventas para las aerolíneas
de pasajeros de Lufthansa Group
en Sudamérica y el Caribe. 

Desde que se incorporó a
Lufthansa Cargo en 1990, Ale-
jandro Arias ocupó varios pues-
tos de responsabilidad en la sede
central y durante más de dos dé-
cadas en Asia. Ha desempeñado
papel fundamental en el impulso
del negocio de la rama logística.
Antes de pasar al área comercial
de pasaje fue jefe de actividades
comerciales para Europa del Es-
te y del Norte. 

La carrera de Arias abarca
casi 20 años de actividades co-
merciales en Asia, adquiriendo
valiosa experiencia en Japón, así́
como en el mercado coreano,
donde ocupó el cargo de
Country Manager de Lufthansa
Cargo para Corea del Sur du-
rante seis años, después fue di-
rector general de ventas de Luft-
hansa pasaje en Corea del Sur.

Con sede en Seúl, gestionó este
solido mercado durante más de
cuatro años y luego se trasladó
a la Ciudad de México.    

Don Bunkenburg, director
Senior de Ventas del grupo para
el área central y occidental de
EE.UU. México y Centroamé-
rica dijo: “con Alejandro Arias,
tenemos un gerente extremada-
mente experimentado y consu-
mado con una amplia experien-
cia internacional. Trabajé con él
en los últimos años y tengo plena
confianza en que la línea aérea
continuará floreciendo bajo su
liderazgo”.  

Cabe destacar que Arias
cuenta con diplomado en Inge-
niería Industrial por el Instituto
Tecnológico de Karlsruhe (KIT)
de Alemania. Habla con fluidez
alemán, ingles y español, y tiene
conocimientos intermedios de
japonés y coreano. 

����� Con el objetivo de
brindar alojamiento y degusta-
ción de productos y especies
capturados en las costas españo-
las, Paradores de Turismo se
unió a la Federación Nacional
de Cofradías de Pescadores
(FNCP) para lanzar la campaña:
“Pescados y Mariscos de Espa-
ña” con el apoyo del Ministerio
de Agricultura, Pesca y Alimen-
tación, para ofrecer del 2 de sep-
tiembre el 17 de octubre degus-
tación de especies como: boque-
rón, salmonete, gamba blanca y
la sama de pluma en seis Para-
dores de diferentes puntos geo-
gráficos del país: en Murcia, Má-
laga, Cataluña y Canarias.  

Cada Parador incorporará en
su carta la especie seleccionada
de cercanía de mayor interés, re-
alizando elaboraciones sencillas
y tradicionales, que permitan dar
a conocer la gastronomía marí-
tima del litoral español.

Gracias a la colaboración de
la FNCP, distintas cofradías de
pescadores de los lugares en
donde están los Paradores selec-
cionados aportarán su producto,
capturado con métodos sosteni-
bles y artesanos.

Es importante recordar que
los Paradores de Turismo cuen-
tan con 97 hoteles que suman
más de 10. mil plazas, más de 4
mil profesionales y casi 100 años
de historia (1928). Es cadena ho-
telera enfocada en el turismo cul-
tural que ubica, en muchos casos,
sus establecimientos en construc-
ciones de interés patrimonial.

����� La aerolínea Qatar
Airways retiró trece aviones Air-
bus A350 tras haber detectado
“que la superficie del fuselaje
por debajo de la pintura se está
degradando a ritmo acelerado”.

Advierten que, siguiendo las

indicaciones de su órgano regu-
lador en materia de seguridad,
se mantendrán inmovilizados
hasta que se pueda “establecer
la causa de fondo y se disponga
de una solución satisfactoria”.

Además de las comprobacio-
nes periódicas para garantizar la
seguridad, vigilan de cerca el es-
tado de su flota de 53 aeronaves
de este modelo (34 A350-900 y
19 A350-1000). Añaden que
cooperan con todas las compa-
ñías de leasing afectadas por esta
inmovilización del A350, que
han comenzado a inspeccionar
sus aviones afectados.

Para que los pasajeros no se
vean perjudicados, se han tomado
medidas para volver a poner en
servicio los A330 con efecto in-
mediato para compensar parte del
impacto de los aviones A350 en
tierra y estudian otras soluciones.  

Akbar Al Baker, CEO de
Qatar Airways dijo: “con este
último acontecimiento, espera-
mos que Airbus trate este asunto
con la atención adecuada. Qatar
Airways no aceptará otra cosa
que no sean aviones que sigan
ofreciendo a sus clientes el ma-
yor nivel posible de seguridad y
la mejor experiencia de viaje.
Esperamos que Airbus trate este
asunto con la atención adecuada.
No aceptaremos otra cosa que
no sea el mayor nivel”. 

����� Cascade Inves-
tment, propiedad de Bill Gates,
tiene el control de Four Seasons
Hotels & Resorts al comprar
cerca de la mitad de la partici-
pación del príncipe saudí Alwa-
leed bin Talal por 2 mil 210 mi-
llones de dólares, informó el
operador hotelero.

Cascade adquirió 23.8 por
ciento de la participación del
multimillonario príncipe en la
cadena hotelera, elevando su
propiedad a 71.3 por ciento y
valorada en 10 mil millones
de dólares en términos empre-
sariales.

El príncipe Alwaleed, a tra-
vés del vehículo de inversión
Kingdom Holding Co., seguirá
siendo propietario del resto de
la participación.   

Si bien el príncipe posee par-
ticipaciones en muchas empre-
sas como Citigroup Inc (C.N) y
Lyft Inc., de transporte por ca-
rretera, su firma de inversión ha
estado vendiendo sus participa-
ciones en hoteles en los últimos
10 años. 

victoriagprado@gmail.com
Twitter: @victoriagprado

DE CINCO ESTRELLAS
- Paradores de Turismo y la FNCP ofrecen alojamiento 
y degustación de "Pescados y Mariscos de España"

Alejandro Arias, nuevo director
general de Ventas para México 
y Centroamérica de Lufthansa

- Qatar Airways retiró trece aviones Airbus A350 
tras haber detectado superficies dañadas del fuselaje

- Bill Gates, accionista mayoritario de Four Seasons Hotels & Resorts
al adquirir acciones del príncipe saudí Alwaleed bin Talal

Por Victoria
González Prado

La aerolínea detectó daño.

Bill Gates.

El Parador de Turismo de Cádiz.

Alejandro Arias. 
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Nunca como hoy, un secretario de
Hacienda y su jefe, el Presidente mis-
mo, tendrán que pelear, negociar, ur-
dir lo conocido y desconocido, partida
por partida, para sacar adelante el Pre-
supuesto de Egresos 2022 como ellos
quieren. 

Los hechos y las señales en el
contexto advierten que eso será
muy difícil. 

Y es que por primera vez existe
un proyecto económico alterno de
la oposición, fundamentado rubro
a rubro, con el cual diputados y se-
nadores del PAN, PRI, PRD y MC
buscarán arrebatar miles de millo-
nes de pesos a los 5 proyectos y
programas electoreros básicos del
presidente Andrés Manuel López
Obrador para aplicarlos a otras
necesidades nacionales.  

La recuperación del fondo de de-
sastres, por ejemplo. O para estancias
infantiles. O para protección de mu-
jeres ante la violencia. O... 

En este contexto, Rogelio Ramírez
de la O, tercer titular de Hacienda de
AMLO, inicia hoy con su compare-
cencia en el Pleno del Senado su tra-
vesía en el Congreso para defender
lo que parece insalvable. 

Ajeno, carente de la necesaria ca-
pacidad y experiencia de negociación
política que se requiere en estos tran-
ces, Ramírez de la O llegará a la tri-
buna de la Cámara alta con la imagen
del más puro tecnócrata neoliberal. 

Es obvio que inicia esta batalla en
el Senado, con la obvia intención de
que reciba la protección que sólo le
pueden dar el predominio que ejerce
Ricardo Monreal y la fuerza de la
mayoría legislativa de Morena en esta
cámara.     

Será un trance interesante porque
en el Senado hay una oposición con
la más alta experiencia de Estado
y de Gobierno. Ahí están Beatriz
Paredes, Miguel Ángel Osorio
Chong, el exgobernador Eruviel
Ávila, por el PRI; o Dante Delga-
do que ha pasado por todo; Miguel

Ángel Mancera, ex jefe de Gobier-
no citadino; Gustavo Madero, por
el PAN, por mencionar algunos. Un
trabuco de experiencia política y
manejo de poder ante el cual Ra-
mírez de la O, sin cargo alguno
anterior en el gobierno, asemeja
más a una dulce y apetitosa oveja. 

A ver si su ángel de la guarda za-
catecano y el amigo de éste, el Santo
Niño de Atocha, logran pasarlo sobre
las brasas sin que la lumbre le llegue
a los aparejos. 

SIGUE LA PASARELA

A Ramírez de la O le seguirá maña-
na por esa misma tribuna la compa-
recencia del secretario de Bienestar,
el senador tabasqueño con licencia,
Javier May Rodríguez, para explicar
lo supuestamente hecho y logrado
durante el tercer año de gobierno de
López Obrador en esta área. 

Llega en medio de una fuerte crí-
tica de la oposición y los crecientes
reclamos ciudadanos ante subejerci-
cios en un área donde la pobreza y
las carencias se han incrementado
sustancialmente. 

Pero sobre todo deberá explicar

por qué sin haber ejercido todo lo
aprobado para el tercer año de Go-
bierno ahora Bienestar pide un pre-
supuesto 54.83 por ciento mayor. 

A May Rodríguez le seguirá la
muy cuestionada secretaria de Segu-
ridad (pública) y Protección Ciuda-
dana, Rosa Icela Rodríguez, quien
llega al Senado con una carga cercana
a los 100 mil ejecutados, con el cues-
tionamiento de por qué la Guardia
Civil se usa más para atajar migrantes
que a delincuentes y de un alto y cre-
ciente porcentaje de feminicidios. En
total, un incremento de 7.5 por ciento
de los delitos federales. 

Esta pasarela cerrará a todo tambor
con las comparecencias de los titula-
res de Relaciones Exteriores, Mar-
celo Ebrard y el de Gobernación -o
el más amigo de los amigos de López
Obrador-, Adán Augusto López. 

Seguro ahí, en esas dos compare-
cencias, habrá muchas chispas por
aquello de la sucesión presidencial
super-adelantada.   

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

facebook.com/rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Así o más claro...

Por Roberto
Vizcaíno

Ramírez de la O, un cordero entre leones 

Por primera vez
existe un proyecto
económico alterno
de la oposición,

fundamentado rubro
a rubro, con el cual

diputados y
senadores del PAN,

PRI, PRD y MC
buscarán arrebatar
miles de millones 
de pesos a los 
5 proyectos y
programas

electoreros básicos
del presidente 
López Obrador.
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Dos eventos diplomáticos se
anunciaron este fin de semana, el
nombramiento de Quirino Ordaz
como embajador de México en
España y el arribo a México de
Ken Salazar como representante
del gobierno estadounidense. 

Los dos se significan por la
necesidad de mantener lazos de
amistad y reciprocidad entre los
pueblos que representan y hablan
de construir nuevos esfuerzos pa-
ra mejorar las relaciones que en
algún momento se han manteni-
do tirantes. 

Ambos eventos están respalda-
dos por las palabras emitidas por
alguna de las partes. 

Iniciamos con las palabras del
nuevo embajador de Estados Uni-
dos en México, quien anunció una
agenda llena de buenas intencio-
nes, donde prometió trabajar para
frenar la pandemia de la Covid-19
y en temas como migración y me-
dio ambiente. 

“Sé que nos unimos ahora
con el presidente López Obrador
y la gente de México para asegu-
rar que juntos vamos a poner
(fin) a esta pandemia que ha sido
la pandemia mundial, que vamos
a conquistar esta pandemia”, di-
jo en un mensaje al arribar al Ae-
ropuerto Internacional de la Ciu-
dad de México. 

De ascendencia mexicana y na-
tivo de Colorado, Salazar arribó
con paquete familiar completo, su
esposa, dos hijas, su yerno y sus
dos nietas, lo que denota una vida
familiar que debe ser buena para
la convivencia diplomática entre
los dos países. 

No es el primer representante
de Estados Unidos con raíces me-
xicanas, varios de ellos han llega-
do a México en distintos tiempos,
aunque esas raíces no han signifi-
cado mejores momentos para las
relaciones, donde se recuerda con
la nada agradable presencia de
John Gavin. 

Sin embargo, vale el beneficio
de la duda, en el caso de Ken Sala-
zar, ya que desde su llegada mos-

tró una gran disponibilidad para
mejorar las cosas entre las dos na-
ciones vecinas. 

De acuerdo con los dichos del
presidente López Obrador, las re-
laciones entre México y Estados
Unidos son gratas, sin ninguna
tirantez, aunque se han notado
fricciones en distintas ocasiones,
especialmente en el tema de la
migración. 

Precisamente de este tema ha-
bló a su arribo Salazar. “Sé que
otras cosas son muy importantes
para nosotros, trabajando para
asegurar que tengamos un siste-
ma de migración que trabaje para
los Estados Unidos y también pa-
ra México, y también sé que la
seguridad de la gente de los Esta-
dos Unidos y de la gente de Mé-
xico es una cosa que es de dema-
siada importancia para nosotros
los dos países”. 

Salazar, quien se dice orgulloso
de sus raíces mexicanas y también
de las estadounidenses, es un fun-
cionario de extracción demócrata
y quien fue parte del gabinete del
presidente Obama, razón por la

que mantiene una cercana relación
con Joe Biden, quien fue vicepre-
sidente en esas administraciones. 

Trae, según dejó ver, la mejor
voluntad para sacar conjuntamen-
te con el gobierno mexicano los
temas de su agenda, donde la gran
coincidencia es la de Migración,
un tema toral para ambos gobier-
nos, sobre todo por la presencia de
los migrantes centroamericanos,
principalmente, y de otras nacio-
nes que buscan conquistar el sue-
ño americano, arribando a Estados
Unidos para conseguir mejore
oportunidades de vida. 

Los otros temas destacados de
su agenda son el cambio climático
y la pandemia. En el caso del cam-
bio climático, este ha desatado su
furia en las semanas recientes, por
lo que se deba actuar y tomar deci-
siones trascendentes. 

Por lo que respecta a la rela-
ción México-España, esta se ha
visto afectada por algunas decisio-
nes de gobierno que siente algunas
empresas españolas les han perju-
dicado, como son aquellas relacio-
nadas con la generación de ener-

gía eléctrica que contaban con
concesiones sumamente ventajo-
sas y que han sido revisadas. Pero
el principal punto de desacuerdo
se da en la carta que el presidente
López Obrador envió a los reyes
de España y que ni siquiera se dig-
naron contestar sobre el agravio
sufrido por las entonces existentes
razas que habitaban lo que des-
pués daría paso a la Nueva España
y a México. La petición de perdón
que le pidió la corona española al
pueblo de México provocó una si-
tuación ríspida. 

Ahora, un gobernador de ex-
tracción priista, Quirino Ordaz, se-
rá enviado a cumplir con ese papel,
aunque se desconocen las habilida-
des diplomáticas del sinaloense. 

Quirino irá a una de las principa-
les embajadas de México en el ex-
tranjero, con una gran responsabili-
dad, aunque se desconoce si en re-
alidad va a sanar heridas o solamen-
te a completar la plaza vacante.  

Habrá que ver en las semanas y
meses siguientes qué tanto uno y
otro cumplen con las funciones
asignadas. 

Diplomáticos 

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Iniciamos con las
palabras del nuevo

embajador de Estados
Unidos, Ken Salazar, en
México, quien anunció
una agenda llena de
buenas intenciones,

donde prometió trabajar
para frenar la pandemia
de la Covid-19 y en

temas como migración
y medio ambiente.

ramonzurita44@hotmail.com

El nuevo embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar.
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ES CURIOSO, PERO DESDE QUE
ASUMIÓ EL PODER, Andrés Ma-
nuel López Obrador, de pronto, em-
piezan los “comentadores” a decir
que por qué desde Morena se busca
perpetuarse en el poder  y no importa
que AMLO diga una y otra vez que
terminando su mandato se va mucho
a “La Chingada”, que así se llama el
“ranchito” donde quiere pasar su final
feliz, escribiendo y no participando
de manera alguna en política. Y pues
nadie le tiene confianza, ni le tiene
credibilidad en lo que asegura, pero al
decir esto, él mismo se pone la soga al
cuello y lo cumple o lo cumple por-
que si no daría pie para que todos los
rumores de la “derecha” sean creíbles
y digo que lo más seguro es que cum-
pla con su retiro, ya que en la jugada
del cambio, cuando menos, ya no se
notan aquellas fortalezas que le brin-
daban a Marcelo Ebrard y sí en cam-
bio los afectos desbordados en favor
de Claudia Sheinbaum y para dar for-
taleza a su dicho y poner al “guardián
de la puerta”, se ha escogido como se-
cretario de Gobernación a su amigo
ADÁN AUGUSTO, QUE EN EL
NOMBRE LLEVA EL MENSAJE,
COMO EL “PRIMER HOMBRE” y
en pocos días ha doblegado a los gru-
pos de las fuerzas políticas del país
que han circulado por sus oficinas y
lo proyectan ya como un posible can-
didato a “la grande , a la “grandota” y
pues ni lo duden, en este país y de
acuerdo a los intereses del que se va y
de los que llegan todo puede suce-
der… Y tan es así que al amigo que le
hacía alguna sombra como fuerza en
el poder Julio Scherer , le dice en su
carta: “Pues, de los amigos no se des-
pide uno”

Así, Adán, “el primer hombre”,
Augusto López Hernández, pues pa-
rece ser y pues puede ser, si los demás
jefes de pandilla en Morena no acep-
tan las cosas como las ordena el que
manda y si es necesario, pues coloca
la fuerza política para sostener el po-
der político que es el objetivo de cual-
quier organización que llega al poder
o lo anda buscando, y en este esfuer-
zo, sin duda, no ha tenido rival serio
el Presidente porque ha logrado im-

ponerse con un alto nivel de confian-
za y credibilidad, así lleguen los fas-
cistoides grupos de Abascal a decir
que no soporta, “Válgame Dios y Ma-
ría Santísima”, que el hombre del po-
der, del cual  no dice su nombre para
no pecar y tener que hacer buches de
agua bendita, sea el que “abraza a los
dictadores”, bueno, como ya sabemos
que esa familia es dictadorzuela en
contra de los escritores que considera
pecaminosos, pues es claro que tam-
poco podrá leer la obra del Presidente
sobre sus resultados de los tres años,
porque le saldrán pústulas pecamino-
sas y dolorosas por andar en los cami-
nos de los pecadores.

El caso es que el nuevo proyecto
para la lucha presidencial que gozará
de toda protección y la unificación de
fuerzas políticas garantizando las rela-
ciones y amistad entre esa familia y el
Presidente, lo es, sin duda alguna,
ADÁN, “EL PRIMER HOMBRE”,
AUGUSTO LÓPEZ HERNÁNDEZ y
ya veremos cómo masca la iguana,
cuando los blasfemos que buscan calar
al bueno, reciban las respuestas y mor-
didas de un hombre serio que va en se-
rio, todo, como en los viejos tiempos,
donde el “tapado” casi casi era el bue-
no, salvo cambios y jugadas de último
momento. Y pues ya iremos viendo y

analizando las “caras” de la jefa de
Gobierno de la capital, “corazón del
país” cuando le digan o descubra lo
que es la jugada real, por lo pronto,
pues el creador de la Línea 12 del Me-
tro, pues pareciera ya “chupó faros”.

A estas alturas del partido no son
locos ni pocos los políticos, empresa-
rios, “narcos”, policías, financieros y
militares que no pregunta qué en dón-
de se consigue el “cervetamol” para
los dolores y los temores y pues como
no somos médicos hay les dejamos el
tema a los médicos, los buenos, no a
los que siguen los oportunismos de
López-Gatell que para el caso es no
saber nada más que andar oliéndole el
trasero a su jefe no vaya a necesitar
alguna declaración para explicar las
razones por las que estamos mejor
cuando andamos peor y eso, se llama
magia o engaño.

Al parecer el “cervetamol” es co-
mo las aspirinas o las promesas de
cumplir con las “mandas” que hace
uno cuándo lo que quiere es que le
operen la “cruda” y que la señora no
reclame lo de la quincena ni haga
“panchos” porque uno llega tarde y
con ganas, pero no hay aspirinas pa-
ra los dolores de cabeza ni “chelas”
en el “refri”, ni calditos para entrete-
ner los dolores y los terrores. El lí-

mite es el espacio entre la calle y la
puerta del hogar.

Así, en la “cruda”, andan en la po-
lítica, todos hacen mandas y prome-
ten comportarse mejor y bien en las
“cheleadas” del dominó con los cua-
tes y prometen dejar los cheques de
quincena en mano de ya saben quién,
porque al final son las que mandan,
incluyendo a ya saben quién, porque
ante voz firme y acalorada no hay ni
promesas ni respuestas, sino, sola-
mente obediencia, obediencia total
como la que se requiere  en política
nacional, porque es cierto aquello de
que el que se mueve no sale en la foto
o incluso ni sale. Algún despistado
nos consulta sobre quién o quiénes le
pusieron el nombre al ranchito de ju-
bilación de ya sabes quién y lo que se
me ocurrió decirle es que nadie, sino
que él mismo, adelantándose a la ju-
gada, pues le puso el nombre para en-
tender que cualquiera podía decir
dónde andaba ya saben quién en las
buenas o las malas. Y ha sido tan cui-
dadoso el Presidente que no aprovechó,
como el vaquero Fox, la llegada de al-
gún chamuco o presidente de cualquier
país, para arreglar el sitio y que se car-
gara el gasto a la nación, lo que de-
muestra que pendejo pendejo no lo es.
Tiene en verdad visión de Estado.

Nuevo candidato a “la grande” 

AMLO ha escogido
como secretario 
de Gobernación 
a su amigo Adán
Augusto, que en 
el nombre lleva el
mensaje, como el
“primer hombre” 
y en pocos días 
ha doblegado a 
los grupos de las
fuerzas políticas 
del país que han
circulado por 

sus oficinas y lo
proyectan ya 

como un posible
candidato a 
“la grande”.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!

socrates_campos8@yahoo.com.mx

Adán Augusto López
Hernández, secretario
de Gobernación.
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La semana pasada, el Presidente
defendió a la maestra Delfina Gó-
mez, secretaria de Educación,
contra todo, de la multa que le
impuso el INE por haber cobrado
un diezmo a los empleados del
ayuntamiento, cuando fungió co-
mo presidente municipal de Tex-
coco, para financiar su campaña
para diputada, con la afirmación
de que es incapaz. De que es una
mujer decente, que jamás come-
tería un acto de corrupción. Con
una trayectoria envidiablemente
limpia.

Aseguró que el INE carece de
pruebas y que presidente y conse-
jero, respectivamente, Lorenzo
Córdova y Ciro Murayama, ca-
balgan en la idea de que la calum-
nia cuando no mancha, tizna, ra-
zón por la que promovieron una
sanción basada en suposiciones.

Además apostó a que la sanción
no avanzaría y sería rechazada en
el Tribunal Electoral.

En declaraciones anteriores
sostuvo que la multa obedecía al
prurito de atajar a la maestra rum-
bo a las elecciones para del go-
bierno del Estado de México. Se-
guramente, con el papelote de flo-
rero, igual que todo el gabinete de
Morena, desempeñado en Educa-
ción Pública, en donde han sido
notorios sus aciertos, los electores
esperan con ansias su candidatura
para volcarse en las urnas a depo-
sitar el voto a su favor.

Antes de las elecciones de
2018, el hoy mandatario también
exhibió un video titulado “Siem-
pre hemos salido de la calumnia
ilesos”, en alusión al poema del
poeta veracruzano Salvador Díaz
Mirón, en el que afirmó que a la
diputada Eva Cadena le pusieron
una trampa cuando le entregaban
dinero, que consistía en mencio-
narle en ese momento, que era

para Andrés Manuel.
Entonces ideó el argumento de

que sus enemigos estaban preo-
cupados porque Morena crecía
mucho y dijo que le recordaba los
tiempos cuando en Televisa se
dio a conocer el video donde
Ahumada le daba dinero a Beja-
rano. “Es parte de la estrategia
perversa de la mafia del poder…
imagínense, yo recibiendo 500
mil pesos, si se tratara de eso, yo
sería inmensamente rico, millo-
nario, tendría yo bienes en Méxi-
co, en el extranjero. Porque lo
que yo pidiera, me lo darían.

Respecto a Eva Cadena, se co-
noció que se hacía responsable de
las dádivas de efectivo y hasta re-
nunció a su candidatura al muni-
cipio de Las Choapas, Veracruz.
Quienes la conocen mencionaron
que fue obligada a deponer su as-
piración y hasta a perder la amis-
tad con el dueño de Morena.

En 2017, el columnista de El
Universal, Héctor de Mauleón,

uno de los más serios investiga-
dores -volvió a repetirlo en sep-
tiembre pasado-, publicó que la
maestra Delfina invitó a varios
periodistas (al él) a una cena en la
que les afirmó que sus empleados
le solicitaron les descontara el
sueldo para apoyar programas so-
ciales relacionados con la niñez y
las comunidades indígenas. Que
la señora, que por cierto no es
chistosa, no me haga reír, porque
tengo los labios partidos.

Aquí está precisamente el
meollo del asunto: el Presidente
dice que por ningún motivo es
cierto. La señora admitió que los
empleados a quienes el salario
apenas les alcanza para medio
comer le ofrecieron su sueldo,
que seguramente ocurrió por
primera vez en la historia de
México, porque nadie regala lo
que devenga, porque lo quiere
para su familia. Por otro lado,
hay un periodista muy creíble y
aun así, ¿quieren que les crean?

Pues que lo hagan los chairos.
Los inteligentes, siempre mal

pensados, apuestan no sólo a
que el dinero haya sido para la
maestra. También a que ha sido
el modus operandi del tabasque-
ño, que así ha financiado toda su
vida las campañas políticas, que
no cuestan cualquier cosa. Con
un ejército de gente que ha creí-
do en su movimiento. Ahí están
los videos de sus hermanos y
otros allegados.
UN PUNTOTE Y APARTE. Fe-
licitaciones bien ganadas para Je-
sús Saldaña H., director de Infor-
mación del Tribunal Federal de
Justicia Administrativa que presi-
de el magistrado Rafael Anzures
Uribe, por el merecido reconoci-
miento otorgado por el Club Pri-
mera Plana, por su trayectoria de
nada menos 55 años de servicios
profesionales. Reportero incansa-
ble de El Heraldo de México.

ariosruiz@gmail.com

Delfina, mucha medicina 
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando
Ríos Ruiz

La oposición le allana el camino a
la 4T en la consolidación de su
proyecto político y su permanen-
cia en el poder para 2024. Tigre
con patas de cartón resultó la
Alianza por México y ahora evi-
dencia la crisis del sistema de par-
tidos de nuestra democracia. Un
PAN que hace pasarela con la ul-
traderecha española y da oportuni-
dad al Presidente para exhibirlos,
el PRD como fantasma de la iz-
quierda famélica sin proyecto y un
PRI servil que acepta las migajas
que le avienta el gobierno a cam-
bio de conducirse con sumisión.
De pena ajena, de no ser porque
está en juego el futuro del país.

Los resultados en los pasados
comicios en la CDMX parecían el
preludio al despertar de la ciuda-
danía de la obnubilación que su-
frió en el 2018 cuando escuchó el
canto de la sirena y creyó en una

visión que ofrecía el combate a la
corrupción y la redistribución de
la riqueza, no más pobres, todos
con mejor nivel de vida. Pero no
fue así, el votante castigó -al me-
nos en la capital del país y en el
Congreso- el engaño. Esa efímera
borrachera de triunfo terminó en
horrible cruda. 

La Cámara fue escenario del
encuentro de legisladores blan-
quiazules y tricolores con la nueva
falange ibérica, la extrema dere-
cha del partido Vox. Evento que
no tuvo nada de extraordinario ni
comprometía la soberanía nacio-
nal, pero en la mañanera se encar-
garon de magnificar la reunión y
presentar a los panistas como fas-
cistas, fue buen distractor el tema.
Los herederos de Manuel Gómez
Morín perdieron credibilidad y

dieron pretexto a la 4T para erigir-
se en la opción liberal. No supie-
ron hacer control de daños, hubo
muy mal manejo de la crisis y se-
guramente perdieron adeptos.

El PRD es una organización
que todos los días se desangra, sus
legisladores emigran a Moreno,
sus bancadas son raquíticas, pier-
den gubernaturas y carecen de
ideólogos con propuestas. 

Quien se voló la barda fue el
otrora partidazo, el instituto que
gobernó al país por ochenta años,
sucumbió en menos de tres años.
Primero, Peña Nieto, al día si-
guiente de los comicios de 2018,
entregó la Presidencia, dejó de go-
bernar e hizo una entrega adelan-
tada. Perdió el PRI varias guber-
naturas, presidencias municipales
y se quedó con una mini bancada.

“Alito” empezó a coquetear con la
4T e instruyó a los legisladores ro-
jos para que apoyaran las iniciati-
vas presidenciales, formaron el
bloque del “primor”. Algunas de-
claraciones del dirigente priista
adelantaban la sumisión del parti-
do. Con algo todavía de dignidad
se sumaron a la Alianza por Méxi-
co, más bajo el paraguas del PAN
que con candidatos propios.

Pero fue efímera la autonomía
del tricolor, a pesar de que creció en
diputados, ante la imposibilidad de
que el Ejecutivo pueda sacar refor-
mas constitucionales por no contar
con la mayoría calificada, rápida-
mente el Presidente insinuó que po-
dría comprar los votos del tricolor.

Mientras tanto, ya empezaron
los chapulines en el Congreso y re-
presentantes populares del impre-

sentable PVEM y rémoras del PT
se pasaron a la bancada de Morena.

La cereza del pastel fue el
anuncio presidencial de que el to-
davía gobernador priista de Sina-
loa aceptará el cargo de embajador
en España, seguramente como pa-
go al favor de hacer todo lo posi-
ble para que ganara el candidato
de Morena en el estado con la ayu-
da del narco. Eso también es co-
rrupción, los partidos ya no repre-
sentan posiciones ideológicas sino
intereses políticos.

Así que la 4T va en caballo de
hacienda, nada impedirá que
avance el proyecto político de
AMLO, quien a pesar de incum-
plir con sus promesas de campaña,
seguirá con el engaño a los mexi-
canos, con la complacencia de una
estéril oposición.

POR LA DERECHA..!
Triste oposición

Por Luis
Ángel García
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La Industria de Reuniones en Méxi-
co se recupera en un 50 por ciento en
la organización de eventos –exposi-
ciones, congresos y convenciones—,
sin embargo la pérdida de empleos
en el sector es de alrededor de 460
mil fuentes de trabajo, toda vez que
será hasta el próximo año e incluso
hasta el 2023, cuando alcance el 100
por ciento de la cadena de valor que
tenía hasta antes de la pandemia del
Covid 19, aseguró el presidente del
Consejo Mexicano de la Industria de
Reuniones (COMIR), Alejandro Ra-
mírez Tabche. 

Al efecto, dio a conocer una serie
de números que prevén que la Indus-
tria de Reuniones ya está en franca
recuperación. Tan solo en el mes de
agosto, dijo, se organizaron de ma-
nera presencial 27 grandes eventos
en las principales plazas como Can-
cún, Ciudad de México, Monterrey,
Guadalajara y en León, Guanajuato,
Hidalgo, Puebla, Estado de México,
principalmente. 

La Industria de Reuniones, hasta
antes de marzo de 2020 cuando se
decretó la pandemia en nuestro país,
participaba con el 1.6 por ciento de
Producto Interno Bruto (PIB). Sin
embargo, ante las dificultades y la
eventual recuperación luego de más
de 18 meses de inactividad, el sector
a partir del mes de agosto del 2021 y
al final del año, tendrá una participa-
ción del .8 por ciento del PIB que es
lo que se está reportando. Una dis-
minución muy importante. 

El gasto de la Industria de Reu-
niones que se tenía en el 2019 de
cerca de 30 mil millones de pesos,
baja a 10 mil millones en el 2020, y
se pretende estar para finales de este
año el 2021, entre 14 mil y 15 mil
millones de pesos. 

En número de eventos, definitiva-
mente la Industria de Reuniones está
a menos de la mitad de los que se or-
ganizaban en 2020 tomando en cuen-
ta que durante el primer trimestre de
ese año, la actividad era normal y

muy buena, luego vino la caída. En
participantes está por debajo de la
mitad con respecto a lo que se tenía
en el 2019. En cuartos noche se está a
menos de la mitad de lo que se tenía
en el 2019 contra los datos de 2020. 

Ramírez Tabche señaló que el
cierre de agosto de 2021, la Industria
de Reuniones está más o menos a un
50% de productividad y en los em-
pleos generados hay una pérdida im-
portante, al día de hoy se calculan
que se han perdido 460 mil empleos,
pero ya se están recuperando con los
eventos que se organizan en las pla-
zas importantes del país. 

El presidente del COMIR infor-
mó que en el mes de agosto se repor-
taron 37 eventos de alto nivel como
son: CONFITEXPO, en Expo Gua-
dalajara; Expo Proveedores del
Transporte, en CINTERMEX Mon-
terrey;  Bici Expo México, en Poli-
fórum León; Expo Eléctrica Interna-
cional, en Expo Santa Fe Ciudad de
México; Expo Mueble Internacio-
nal, en Expo Guadalajara; IBTM
Américas, en Centro Citibanamex.
También se han organizado diferen-
tes reuniones de trabajo de la Indus-
tria; Expo Publicitas, y esto habla ya
de una recuperación importante y se
sigue empujando. 

Fue muy duro el trabajo que se
tuvo que hacer por parte del COMIR
en las negociaciones con los gobier-
nos y que dieron como resultado la
oportunidad del aforo, sobre todo en
la Ciudad de México, Monterrey,
Guadalajara y León, Guanajuato. Ya
se tienen aforos que permiten traba-
jar no al 100%,  pero si de una mane-
ra muy importante y siguiendo sobre
todo los protocolos de bioseguridad
ante la pandemia del Covid 19. 

Se está empujando de manera
muy importante la Tasa 0; se
está  trabajando en el empodera-
miento de los jóvenes en ésta Indus-
tria de Reuniones y, sobre todo, la
sustentabilidad, que definitivamente
es algo fundamental para éste sector
importante para el desarrollo econó-
mico del país. 

El presidente del COMIR reiteró
que la recuperación de la industria
de reuniones va hacia adelante, va en
camino, está funcionando y se ve de
cara hacia un cierre mejor del 2021,
aunque todavía los eventos son hí-
bridos; sin embargo, se considera
que para el 2022-2023 se va al 100
por ciento de la capacidad. 

Ahora le informo que  en Méxi-
co más de 34 millones de automó-
viles están registrados y en circula-
ción. De estas cifras del INEGI, los
cinco estados con mayor parque
vehicular son Ciudad de México,
Nuevo León, Jalisco, Estado de
México y Tamaulipas. 

Los mexicanos adquieren un auto
más por necesidad que por lujo, es-
pecialmente durante la pandemia,
pues muchos buscaron el automóvil
como medio de transporte para pro-
tegerse del virus o como herramienta
de trabajo para autoemplearse. Tam-
bién, hay quienes consideran al auto
como un transporte más cómodo
cuando se tienen que trasladar a la
oficina, a la escuela de los hijos o
por una emergencia. 

Por eso, contratar un seguro de
auto es indispensable, además que
desde 2019, es obligatorio que los
automovilistas cuenten con seguro.
Según los expertos, seleccionar un
seguro debe ser un proceso a con-
ciencia en el que se evalúen los
riesgos a los que está expuesto el
conductor y el presupuesto con el
que se cuenta. 

Desde la experiencia on line de
Rastreator.mx,  el comparador de se-
guros líder en México, “no es lo
mismo asegurar un auto familiar que
uno que se usa como medio de traba-
jo. Por lo que es importante evaluar
eso y también quién usa el auto, si
son los hijos de menos de 25 años o
personas de más de 60 años. Otro
factor a considerar es cuánto tiempo
circula el vehículo y, más importan-
te, dónde circula, pues esto aumenta
los riesgos de sufrir un accidente vial
o que roben el auto”, explican. 

Otro punto a tomar en cuenta es

la oferta de las aseguradoras, pues
cada una tiene beneficios y garantías
enfocadas a atención al cliente dife-
rentes. Es importante comparar ser-
vicios y revisar qué es lo que ofrecen
las compañías de forma particular. 

En México se encuentran dispo-
nibles en el mercado tres tipos de se-
guros de auto, principalmente: Am-
plio, Limitado y Básico. El de Co-
bertura Amplia es el más completo,
incluye coberturas de Responsabili-
dad Civil, Daños Materiales, Robo
Total, Gastos Médicos a Ocupantes,
Asistencia Vial, Asesoría Legal y,
dependiendo de la compañía asegu-
radora, también Accidentes al Con-
ductor y Auto Sustituto. 

La mayoría de las aseguradoras
ofrece un seguro Amplio Plus o
Premium, que ampara los mismos
riesgos que un Amplio, pero tiene
sumas aseguradas más amplias y
mayores beneficios enfocados al
servicio al cliente, que dependen de
cada compañía. 

El de Cobertura Limitada es un
seguro intermedio que ampara Robo
Total del vehículo, Responsabilidad
Civil, Gastos Médicos a Ocupantes,
Asistencia Vial y Asesoría Legal.
Por su parte, el de Cobertura Bási-
ca sólo ampara Responsabilidad Ci-
vil o Daños a Terceros en sus bienes
y personas. A diferencia de los otros
dos, este seguro sólo se enfoca en
responder por los perjuicios que pro-
voque el conductor asegurado a
otras personas. 

Para evitar algunos de los errores
más comunes al elegir un seguro de
auto (como adquirirlo sólo por el
precio y no por las necesidades re-
ales del vehículo y conductor; con-
tratarlo en su cobertura más básica,
lo que puede generar gastos extras al
propietario en caso de un siniestro; o
no considerar los riesgos reales a los
que está expuesto el vehículo: robo,
fenómenos naturales o incluso pérdi-
da total) es primordial revisar “las
letras chiquitas” de lo qué ofrece ca-
da aseguradora en sus pólizas. 

Además, las aseguradoras tie-

nen seguros intermedios entre los
tres básicos, que se diferencian en
montos de los deducibles y sumas
aseguradas. También, algunas ase-
guradoras cuentan con Seguros de
Auto Básicos Estandarizados, que
son pólizas a muy bajo costo pero
que también tienen sumas asegura-
das mínimas, lo que no siempre
ayuda a los asegurados a enfrentar
los costos de un siniestro, por ello
es importante revisar los beneficios
y garantías que tiene cada plan de
aseguramiento para comparar co-
berturas y no sólo precios. 

“Sin duda, adquirir seguros de
manera inteligente puede contribuir
al mayor crecimiento del sector en
México. Las compañías están
adaptando sus productos a las nece-
sidades de los asegurados con póli-
zas más flexibles y servicios ade-
cuados a sus hábitos de consumo.
Además, están incorporando nue-
vas tecnologías a sus servicios,
procesos y canales de distribución
para ofrecer atención más persona-
lizada e incluso permitir contratar
un seguro desde cualquier lugar por
internet”, concluye Pilar García,
Directora de Marketing y Opera-
ciones de Raestrator. 

Rastreator.mx, comparador de
Seguros de Auto online, facilita a
los usuarios una plataforma gratui-
ta e independiente de comparación
para poder encontrar las mejores
ofertas de seguros de Auto. En una
sola cotización y de manera senci-
lla y rápida, se obtienen todas las
garantías, precios y coberturas que
ofrecen las diferentes asegurado-
ras, así como sus promociones, pa-
ra que los usuarios puedan elegir de
manera independiente y autónoma
qué aseguradoras les conviene y
qué póliza se ajusta a sus necesida-
des contratando directamente con
la compañía; empero, lo anterior
será motivo de posterior análisis en
otra entrega de HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio 
Conde Olivares

Industria mexicana de reuniones 
va en plena reactivación 

mauricioconde59@outlook.com
Twitter: @mauconde
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Podrías tener noticias de una persona de tu pasado, quien
tiene un interés romántico en ti.

Necesitas espacio y libertad, pero ten en cuenta las
necesidades de los demás.

Tu mente e intuición estarán en armonía hoy, lo que se
traducirá en alegría.

Sabrás expresar tus emociones y sentimientos más íntimos
a la persona interesada. 

Hoy pondrás tu interés en la profesión que desempeñes.
Tu pareja te dará estabilidad.

En lo económico, las entradas y salidas de dinero serán
equiparables: no gastes tanto.

Te desenvolverás con eficacia en tu trabajo hoy. También
disfrutas de buena salud.

Podrías mantener algún desacuerdo con tu pareja, o una
decepción con tus amistades. 

Podrías mantener diferencias hoy con alguien en el trabajo,
ten cuidado en lo laboral.

Tus relaciones serán buenas con tus parientes; la armonía
reinará en el ambiente.

Puede que una de tus amistades tenga un problema para
consultarte o desahogarse.

Tienes mucha iniciativa a la hora de desarrollar proyectos,
alcanzarás tus objetivos.

¿C
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o 
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 d
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e 
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Comida: Food.

Alimentación:
Feeding.

Nutrición: Nutrition.

Banquete: Banquet.

Platillo: Saucer

Postre: Dessert.

Sugerencias del chef:
Chef’s suggestions.

Degustación: Tasting.

Mesero: Waiter.

Sopa: Soup.

Caldo: Broth.

Salsa: Sauce.

Agua: Water.

Refresco: Soda.

Pastel: Cake.

Malteada: 
Milk shake.

Hamburguesa:
Burger.

Pan: Bread.

Ensalada: Salad.

Pescado: Fish.

Carne: Meat.

Pollo:  Chicken.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos los hombres, general amparo de desvalidos, médico

divino de cualquier enfermedad. Poderosísimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te ofrezco estos tres

Padrenuestros y Avemarías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las purísimas

entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella ciudad santa de Jerusalén hasta llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1943.- Nace en Manila, Filipinas, el músico, cantautor, director de
cine, pintor y poeta Luis Eduardo Aute, autor del tema “Rosas en el
mar”, cuya principal intérprete es la cantante española Massiel. Cuenta
con un libro que recoge todas sus canciones hasta 2014 titulado “Cla-
roscuro y otros pensamientos”. 

TIP ASTRAL

DIOSES DE LAS ESTRELLAS. Los chinos aspiran a cumplir
tres metas en la vida: felicidad, éxito profesional o prosperidad y
longevidad. La tradición viene desde la era Ming, cuando las
estrellas Fú, Lù y Shòu comenzaron a ser consideradas como la
representación de estos tres objetivos y tomadas por dioses.

Ayuda a perder peso. Uno de los gran-
des beneficios que aporta el arroz inte-
gral al organismo es que ayuda a perder
peso. Se trata de un alimento muy rico
en fibra que ayuda a que el metabolismo
trabaje activamente y pueda eliminar un
mayor número de calorías. Por otra parte
al comer arroz integral, la sensación de

saciedad es mucho mayor por lo que la
persona evita comer más de lo necesario
y no pica entre horas. 

Contiene una gran cantidad de
antioxidantes. Aunque no sea muy
popular por ello, el arroz integral es
un alimento que contiene una gran can-
tidad de antioxidantes que son real-

mente beneficiosos para la salud. Es
por ello que el consumo de arroz inte-
gral de forma habitual en una dieta sa-
ludable, te permitirá retrasar la llegada
de los primeros signos del envejeci-
miento y de evitar el riesgo de sufrir
futuras enfermedades como es el caso
del cáncer o del Alzheimer.

Excelente fuente de fibra. Uno de
los grandes beneficios del arroz integral
es que se trata de un alimento con una
gran cantidad de fibra. Se trata de uno
de los alimentos que mayor cantidad
de fibra aporta al cuerpo. Según algu-
nos estudios bastante fiables, el con-
sumo habitual de arroz integral evita
el riesgo de padecer cáncer de colon y
además ayuda a que en el proceso di-
gestivo no haya problemas tan comu-
nes como el estreñimiento y los dolores
de estómago.

*** Si tienes dudas relacionadas
con moda, hogar y belleza, 

envíanoslas a:
diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las
respuestas.

El arroz integral te puede 
ayudar a bajar de peso

¿Sabías que en un día como hoy...?
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A los 2 años, siendo un bebé,
se soltó de la mano de su ma-
má mientras su padre cantaba
en vivo en el programa que se
grababa en Televisa Chapul-
tepec “Operación conviven-
cia” con Paco Malgesto. Muy
segura se fue caminando di-
recto con su papá para acom-
pañarlo a cantar y así fue co-
mo de forma natural hace su
debut artístico la actriz Vanes-
sa Bacuhe, al lado de su padre
Tito Bauche, un brillante can-
tautor y explorador musical
que introdujo el bossa nova a
finales de los 50 a México; de
ese glorioso momento hay fo-
tos en la cuenta oficial de Ins-
tagram de Vanessa Bauche
(@vanessabauche).

Y fue precisamente que
gracias a su padre Tito Baau-
che pudo conocer al astro rey
Luis Miguel, de quien estuvo

enamorada, sin imaginarse
que años después formaría
parte de la primera temporada
de “Luis Miguel, la serie”,
dando vida a uno de los per-
sonajes más queridos por las
fans de Luismi, “Rosy Esqui-
vel”, quien fue una segunda
madre para el intérprete de
“La Incondicional”.

Rosy Esquivel estuvo tra-
bajando con Luis Miguel por
más de una década como su
jefa de prensa, siempre lo pro-
tegió, incluso cuando desa-
parece Marcela Basteri, pasó
a ser la figura materna para
Luis Miguel.  

El 28 de mayo de 2018,
Vanessa Bauche compartió en
su cuenta oficial de Instagram
@vanesssabauche una foto-
grafía donde aparece junto a
Luis Miguel y de la que des-
cribió: “El primer crush de mi

vida!! De cuando lo conocí
en un #XETU Gracias a que
le insistí a mi papá, el cantante
#TitoBauche, QEPD, quien
conoció años atrás a Luis Rey,
que me lo presentara, sí o sí!

De hecho, la foto la tomó
mi padre y a su lado estaba
Luis Rey. Foro 2 de #Televi-
saSanÁngel 

“Curiosamente, sin que
Luis Miguel esté enterado, su
vida siempre ha estado muy
cerca de la mía. Qué dicha po-
der formar parte de este mo-
mento, e interpretar a alguien
que lo amó tanto como fue
Rosy Esquivel”, señala Vanes-
sa Bauche, en entrevista exclu-
siva con DIARIOIMAGEN.

“Desde que el mundo dio
a conocer a Luis Miguel, me
quedé loca de amor por su ta-
lento, impresionante belleza,
con una poderosa fuerza es-
cénica y una voz privilegiada.
De hecho donde se presenta-
ba Luis Miguel mi mamá me
llevaba, lo vimos cantar en el
Estadio Azteca cuando le
abrió a Menudo.

CONOCIÓ A LUIS MIGUEL 
EN EL FORO 2 DE TELEVISA

SAN ÁNGEL, DONDE SE
GRABABA “XETU”

En una ocasión le digo a mi
papá que tiene que escuchar
cantar a Luis Miguel, le pon-
go una de las canciones que
interpreta y me pregunta có-
mo se llama y le respondo
que Luis Miguel Gallego Ba-
teri y que su padre es Luis

Rey, para mi sorpresa mi pa-
pá me respondió: ‘Hija, Luis
Rey es mi amigo’ no me lo
hubiera dicho porque inme-
diatamente le pedí que me lle-
vara al Foro 2 de Televisa San
Ángel donde se grababa el
programa XETU ya que es-

taría Luis Miguel y precisa-
mente en ese foro 2 de Tele-
visa San Ángel mi papá me
presentó a Luis Miguel y nos
tomó la fotografía que subí a
mi cuenta de Instagram”.

Después de conocerlo en
el programa XETU, Luis Rey

invitó a su amigo Tito Bauche
y a su hija Vanessa Bauche a
su casa “y ya sabes, yo ya me
sentía con el vestido de novia.
Luis Miguel nunca fue mi no-
vio, pero estaba enamorada
de él”, dice con una gran son-
risa Vanessa Bauche.

POR
GLORIA

CARPIO

REÍR... LLORAR... SENTIR...

*** Gracias a su padre Tito
Bauche, quien introdujo el
bossa nova a México, pudo
conocer y convivir con “El Sol
de México”, de quien estuvo
enamorada, sin imaginarse
que años después formaría
parte de la primera temporada
de “Luis Miguel, la serie”,
dando vida a uno de los
personajes más queridos 
por las fans de Luismi, 
“Rosy Esquivel”, quien fue 
una segunda madre para el
intérprete de “La Incondicional”

Vanessa Bauche celebra tres décadas de una exitosa trayectoria artística.

Forma parte de la primer serie bilingüe de Apple TV, "Acapulco", en la que el
actor y comediante mexicano Eugenio Derbez es productor y protagonista

La vida de Luis Miguel 
siempre ha estado muy cerca

de la mía: Vanessa Bauche
(I PARTE)
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“LUIS MIGUEL SIEMPRE
ESTUVO PRESENTE EN
NUESTRAS VIDAS DE
MUCHAS FORMAS”

En varias ocasiones, el papá
de Vanessa Bauche, Tito
Bauche, coincidía con Luis
Rey en casa del productor
musical de origen argentino
Horacio Castro, por lo que
mi papá convivió en varias
ocasiones con Luis Rey, Luis
Miguel y con Marcela Bas-
teri, que en ese entonces es-
taba embarazada, estaba en
la dulce espera de su segundo
hijo Alejando Basteri. “En
esa época convivían mucho
las tres parejas, es decir,  Luis
Rey-Marcela Basteri, mis pa-
pás y Horacio Castro con su
esposa, hacían el asado e in-
terpretaban el cante jondo,
pasan los años y Luis Miguel
se convierte en el astro ma-
ravilloso que es, insisto en
conocerlo, en fin, indirecta-
mente Luis Miguel siempre
estuvo presente en nuestras
vidas de muchas formas”,
nos cuenta con un toque de
nostalgia la multipremiada
actriz Vanessa Bacuhe.

Cuando tenía como 12
años de edad, Vanessa Bau-
che recuerda que su papá fue
a comer con Luis Rey y “mi
padre regresó muy molesto
de dicha reunión, le pregunté
que cuándo volveríamos a
ver a Luis Miguel y me dijo
‘nunca y te voy a decir por
qué no quería que tu herma-
no y tú empezaran tan chi-
quitos en esta profesión, es
una profesión muy dura y
más para los niños, esto no
es un lugar seguro para los
niños, hay muchos mons-
truos, hay gente muy enfer-
ma y no me vuelvas a pedir
que veamos a esta persona
porque no puedo volver a
ver a Luis Rey, no puedo
creer lo que le está haciendo
a su hijo’ y me contó una se-
rie de cuestiones que Luis
Rey le platicó a mi papá co-
mo si nada y mi papá no po-
día entender y creer que un
padre explotara de esa ma-
nera a su hijo y eso que Luis
Miguel apenas estaba co-

menzado su carrera”, nos re-
vela Vanessa Bauche.

“MI PERSONAJE EN “LUIS
MIGUEL LA SERIE”, ESTUVO
MEZCLADO POR LAS DOS
JEFAS DE PRENSA MÁS

IMPORTANTES EN LA VIDA DE
LUISMI:  ROSY ESQUIVEL Y

ROSARIO VALERIANO
- ¿Tu idolatría por Luis Mi-
guel te llevó a aceptar actuar
en la primera temporada de
“Luis Miguel, la serie”?

Es un proyecto muy im-
portante, por ello inmediata-
mente quise encarnar a Rosy
Esquivel en la primera tem-
porada de “Luis Miguel, la se-
rie”. Me emocionó que hayan
pensado en mí para revivir a
una de las pocas mujeres con
la que Luis Miguel pudo con-
fiar en su vida real, que fue
Rosy Esquivel, que fue como
su segunda madre. Lamenta-
blemente Rosy murió dos se-
manas antes de que empeza-
ran las grabaciones de la serie,

por lo que ya no supo que es-
taba incluida en esta versión.

Busqué a familiares de
Rosy Esquivel para poderla
construir con mucho más ve-

racidad, afortunadamente tuve
muy buenas críticas por parte
de quienes conocieron real-
mente a Rosy, a pesar de que
mi personaje fue como un

sándwich, es decir mezclaron
a las dos jefas de prensa más
importantes en la vida de Luis
Miguel:  Rosy Esquivel y Ro-
sario Valeriano, ya que física-
mente Rosy Esquivel no tiene
nada que ver conmigo, ella era
rubia, de ojos verdes, de pelo
corto y el look que la produc-
ción escogió para mí fue el de
la otra jefa de prensa de Luis
Miguel, Rosario Valeriano,
quien también fue muy im-
portante en la vida de El Sol.

- Qué te dijo la familia de Rosy
Esquivel cuando la encarnas-
te en “Luis Miguel, la serie”?

Que sí logré transmitir el
amor que Rosy le tenía a Luis
Miguel , así como algunas de
sus frases y su personalidad,
etcétera. Siento que puse un
poquito ahí también mi amor
para ayudar a esta alma tan
hermosa y tan talentosa que
es Luis Miguel, para que se
libere un poco de esos pasajes
tan oscuros.

Actualmente, Vanessa
Bauche, quien celebra tres
décadas de una exitosa tra-
yectoria, participó en la serie
original de Netflix “Guerra
de vecinos”, creada por Ca-
rolina Rivera y Fernando Sa-
riñana, producida por Moi-
sés Chiver. “Ya llevaba años
explorando el teatro cabaret
en tragicomedia musical, es-
cribí un espectáculo personal
que estuvo 6 años en carte-
lera que se llamó ‘Juana´s
Soul, o la insignificancia de
llamarse Juana’, el cual mar-
có mi debut como escritora,
cantante y autora, donde in-
terpreté más de 10 persona-
jes y me atreví a romper mis
límites o mis miedos con re-
lación a la farsa, a la carica-
tura, obviamente teniendo
una carrera que se había ba-
sado hasta ese momento en
el realismo, siempre busqué
que mi actuación no sonara
acartonada, que siempre fue-
ra orgánica, verosímil, tratar
de encontrar variantes en los
personajes que construía, pe-
ro basado siempre en un to-
no actoral muy realista y el
teatro cabaret me obliga en
ese momento a trascender
mis miedos, a irme hasta la
farsa, realizar más de 10 per-
sonajes en escena, cantar, es-
cribir etcétera, y me doy
cuenta de lo poderoso y lo
maravilloso que es poder ha-
cer reír a la gente”, explica
Vanessa Bauche, a quien la
Associazione Culturale
Nouvi Orizzonti Latini la
nombró Embajadora del Ci-
ne Mexicano en Roma.

“HACER REÍR AL PÚBLICO
ES OFRECERLE SALUD 
Y ES ALGO QUE A MÍ ME

LLENA EL ALMA”
A Vanessa Bauche le parece
un acto de generosidad pro-
veer medicina del alma al es-
pectador,  “porque científica-
mente está comprobado que
la risa segrega en el cerebro
sustancias que contrarrestan
los efectos nocivos del corti-
sol, el cortisol es uno de los
principales factores de muerte
en los países donde la obesi-

El 28 de mayo de 2018, Vanessa Bauche compartió en su cuenta oficial de Instagram @vanesssabauche una fotografía

donde aparece junto a Luis Miguel y de la que describió: “El primer crush de mi vida!! De cuando lo conocí en un #XETU

Gracias a que le insistí a mi papá, el cantante #TitoBauche, QEPD, quien conoció años atrás a Luis Rey, que me lo presentara,

sí o sí! De hecho, la foto la tomó mi padre y a su lado estaba Luis Rey. Foro 2 de #TelevisaSanÁngel.

Vanessa Bauche lamenta que los creadores artísticos no exis-

tan para la Constitución. “No tenemos garantías institucionales,

ni garantías constitucionales, es decir, nuestras garantías civiles

no se nos respetan, no existimos para la Constitución, nosotros

podemos trabajar toda la vida y no tenemos ni siquiera una ju-

bilación, ni derecho a 
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dad y la diabetes son las prin-
cipales causas de muerte y es-
to no solamente es por la ma-
la alimentación, es por el es-
trés, el cerebro segrega cor-
tisol y el cortisol es lo que nos
hace engordar, si además tie-
nes una mala alimentación y
una vida sedentaria, pues se
va acumulando, pero en re-
alidad el cortisol es un veneno
que hace que las personas en-
gorden y desarrolle proble-
mas de diabetes e hiperten-
sión, por lo que la risa en el
cerebro genera sustancias ma-
ravillosas que hacen que los
efectos nocivos del cortisol
se contrarrestan, por eso, ha-
cer reír al público  es ofrecerle
salud y es algo que a mí me
llena el alma”.

- En “Guerra de vecinos” lo-
graste que el público amara
tu personaje “Leonor” en es-
ta serie donde se aborda el
tema del clasismo.

La serie no trata solamen-

te del clasismo, la serie tam-
bién profundiza en temas
mucho más fuertes que tie-
nen que ver con una crianza
efectiva, con derechos huma-
nos, perspectiva de género,
habla de feminismo, de los
derechos animales, de la bús-
queda de identidad sexual,
habla de la comunicación se-
xual en pareja, habla de los
vínculos tribales.

Más que un tema clasista,
que por supuesto es una do-
lorosísima y ridícula realidad
que en pleno siglo XXI no si-
gamos atacando o descalifi-
cando por el color de piel, por
la condición socioeconómica,
por la talla, por la estatura,
por la ideología política, o
sea, son temas totalmente ri-
dículos como muchas de las
escenas enloquecidas de la
serie que, es una comedia del
absurdo precisamente para
poder potencializar la ridicu-
lización de estas conductas
que tenemos que erradicar

porque son de las micro a las
macro violencias uno de los
principales factores que no
nos permite hacer cohesión
como país.

Si realmente queremos
que la realidad se transforme
afuera, primero tenemos que
ser capaces de observarnos a
nosotros mismos.

- En “Guerra de vecinos”
donde también actuaron
Ana Layevska, Mark Tacher,
Loreto Peralta, entre otros,
reafirmas tu pasión por la
actuación, donde compartis-
te con el público un perso-
naje (“Leonor”) interpreta-
do, una vez más, con alma.

Es la primera vez en mi vi-
da que estoy interpretando a
un personaje que realmente
se asemeja a las mujeres que
he conocido en mi vida, a las
mujeres de mi familia, a la
mayoría de las mujeres me-
xicanas y latinoamericanas de
la clase trabajadora que son

cabezas de familia y que están
buscando todos los días cómo
superarse y administrarse en
beneficio de su familia.

“LOS CREADORES
ARTÍSTICOS NO EXISTIMOS
PARA LA CONSTITUCIÓN”

- El personaje “Leonor Sal-
cido”, en “Guerra de veci-
nos” llegó en un momento
crucial de tu vida y de la hu-
manidad a casi dos años del
encierro por la pandemia.

Poder retomar labores en
plena pandemia es una ben-
dición, ya que la mayoría de
los creadores artísticos de este
país no es lo que la gente pien-
sa de que somos automática-
mente millonarios y que entre
todos nos ayudamos, eso está
muy lejos de ser la realidad,
no tenemos garantías institu-
cionales, ni garantías consti-
tucionales, es decir, nuestras
garantías civiles no se nos res-
petan, no existimos para la
Constitución, nosotros pode-
mos trabajar toda la vida y no
tenemos ni siquiera una jubi-
lación, ni derecho a nada, en-
tonces, al ser cabeza de fami-
lia, imagínate qué bendición
que llegue un proyecto con la
mayoría de las causas que he
abrazado durante 20 años den-
tro de mi labor social.

“Guerra de vecinos” ha-
bla desde los derechos de los
animales hasta el feminismo
y las nuevas masculinidades
de una manera tan divertida,
con sentido del humor, que
tiene tanto que ver con la in-
teligencia emocional y con
el amor para abrazar a las fa-
milias del mundo que han
enfrentado pérdidas huma-
nas, pérdidas materiales, pér-
didas empresariales que he-
mos vivido con tanto estrés
ante la incertidumbre.

Me siento muy agradecida
con el éxito obtenido, ya que
gracias al amor de la gente que
desde el primer día de estreno
apoyó a “Guerra de vecinos”
logramos el Top Ten Mundial.

- ¿Habrá segunda tempora-
da de “Guerra de vecinos”?

Ojalá que sí, la historia es-

tá, nosotros estamos más
puestos que un calcetín, por
favor que el público pida la
segunda temporada en las re-
des oficiales de Netflix porque
nosotros no tomamos esas de-
cisiones de los contenidos de
la plataforma. Por favor, eche-
mos montón para que amarre
y para que sepamos qué va a
pasar porque se quedó bien
emocionante la serie.

GRABA LA PRIMERA 
SERIE BILINGÜE DE APPLE

TV “ACAPULCO” CON
EUGENIO DERBEZ

- Formas parte de la primer
serie bilingüe de Apple TV,
“Acapulco”, en la que el ac-
tor y comediante mexicano
Eugenio Derbez es produc-
tor y protagonista

Es un proyectos hermosí-
simo, lleno de amor, luz, dig-
nidad humana, bondad, es un
proyecto increíble delante y
detrás de cámaras con un  re-

parto extraordinario de acto-
res juveniles de México, Co-
lombia, España, Estados Uni-
dos, es un reparto multiestelar
donde también están Damián
Alcázar, Regina Orozco, en
fin, no  puedo decir más.

Si se enamoraron de
“Guerra de vecinos” enton-
ces se van a enamorar de
“Acapulco”. Estoy muy agra-
decida por estos dos magní-
ficos proyectos que están lle-
nos de bondad, de valores hu-
manos que apuestan a la dig-
nidad latinoamericana.

¡Gracias Vanessa
Bauche por esta gran
charla  que mañana

continuará y en la que
nos hablará de nuevos
proyectos tanto en su
fundación El Centro

Nacional de Cultura de
Paz A.C, como a través

de casa productora
Yolocan!

“‘Guerra de vecinos’ habla desde los derechos de los ani-

males hasta el feminismo y las nuevas masculinidades de una

manera tan divertida, con sentido del humor, que tiene tanto

que ver con la inteligencia emocional y con el amor para abrazar

a las familias del mundo que han enfrentado pérdidas humanas,

pérdidas materiales, pérdidas empresariales que hemos vivido

con tanto estrés ante la incertidumbre”, señala Vanessa Bau-

che, quien desea haya una segunda temporada.

“Me emocionó que hayan pensado en mí para revivir a una de las pocas mujeres con la

que Luis Miguel pudo confiar en su vida real, que fue Rosy Esquivel, una segunda madre

para El Sol. Lamentablemente Rosy murió dos semanas antes de que empezaran las gra-

baciones de la serie, por lo que ya no supo que estaba incluida en esta versión”, cuenta

Vanessa Bauche a DIARIOIMAGEN.
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